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ЗНАМЕНИТЫЙ ЕГИПТЯНИН В ИРКУТСКЕ
Мировой рекордсмен-дайвер Ахмед Габр  

совершил погружение в Байкал

Стр. 4, 13

ДВА ГЕКТАРА РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
В ПРИМОРСКОМ

В микрорайоне создали огромный сквер с игровыми и спортивными 
площадками, аккуратно вписав его в березовую рощу
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—  Сергей Анатольевич, как проходит осен-
ний призыв в нашем городе?
—  Этот осенний призыв, в соответствии с новым 

законодательством, последний, когда на службу в Во-
оруженные Силы России призываются граждане 
в возрасте до 27 лет. В дальнейшем призываться в ар-
мию будут молодые люди от 18 до 30 лет. Призывная 
кампания, которая проходит сейчас в городе, пока-
зывает, что средний возраст призывников составляет 
23 года. Многие из них серьезно готовились к военной 
службе, оканчивали ДОСААФ, имеют специальности 
радиотелеграфистов, водителей, автокрановщиков. 
Ряд ребят получили допуск к государственной тайне 
и, соответственно, будут служить в специальных 
подразделениях. У нас уже прошла первая 
отправка в части. Традиционно она была 
торжественной — когда приглашаются 
представители городской адми-
нистрации, священнослужители, 
родители. Родным мы разъясняем, 
какие мероприятия предусмо-
трены на сборном пункте, каким 
видом транспорта призывники 
будут отправляться в воинские ча-
сти и в целом как будет проходить 
служба.
—  Сейчас часто звучат об-

ращения о приеме на контракт-
ную службу. Каковы критерии 
отбора военнослужащих, желающих 
оформить контракт?
—  На службу в Вооруженные Силы РФ по кон-

тракту могут поступить граждане в возрасте от 18 
до 60 лет, в том числе те, кто не проходил военную 
службу или был освобожден от нее по состоянию 
здоровья. Препятствием для заключения контракта 
являются наличие ВИЧ‑инфекции, гепатит, сердеч-

но‑сосудистые заболевания — инфаркты, инсульты 
с последствиями. На этапе отбора проводятся 

собеседования, медицинская комиссия, где 
эти ограничения учитываются.

—  Контракт предполагает 
наличие стабильной зарплаты 
и социального пакета. Разъ-
ясните, какие льготы, субси-
дии, компенсации полагают-
ся контрактникам.
—  При заключении первого 

контракта жители Иркутской обла-
сти получают как федеральные, так 
и областные выплаты. Это порядка 
200 тысяч рублей из бюджета Иркут-

ской области и 195 тысяч — от Министер-
ства обороны РФ. В дальнейшем денежное 

довольствие зависит от того, где проходит во-
енную службу контрактник и на какую должность на-
значен. В зоне специальной военной операции с учетом 
повышения с 1 октября денежного довольствия на 10,5% 
выплата составляет от 218 тысяч рублей.
—  Имеют ли возможность заключить 

контракт с Министерством обороны РФ 
призывники?

—  Те, кто призван на службу в Вооруженные Силы 
России, могут заключить контракт после первого 
месяца службы. Раньше возможно было заключить 
контракт после шести месяцев службы, затем — после 
трех. Сейчас этот срок сокращен, и призывник при 
желании может заменить военную службу по призыву 
на службу по контракту.
—  Могут ли женщины заключать кон-

тракт наравне с мужчинами?
—  Военнослужащими женщинами в основном 

замещаются должности медицинского персонала 
и обеспечения устойчивой связи в войсках, то есть 
связанные со средствами коммуникации, отправкой 
и приемом сведений.
—  Военные комиссариаты в работе с кон-

трактниками поддерживают связь с пред-
ставителями власти?
—  В Иркутске работает оперативный штаб, кото-

рый курирует отбор на военную службу по контракту. 
Его возглавляет мэр города Руслан Болотов. В него 
входят сотрудники правоохранительных органов, 
регионального ГУФСИН, Управления федеральной 
службы судебных приставов Иркутской области, 
должностные лица администрации города и военных 
комиссариатов. Оперативный штаб регулярно про-
водит заседания и оказывает необходимую помощь 
всем, у кого при подписании контракта возникают 
проблемы с оформлением документов или прохож-
дением комиссий. Также штаб участвует в разработке 
и проведении агитационных мероприятий.
—  Помощь семьям военнослужащих — еще 

одна задача, которую решают городские 
власти. Доставка дров, бесплатное посеще-
ние детских садов, кружков и секций, обеспе-
чение питанием в школах, психологическая 
поддержка и многое другое уже вошли в по-
вседневную жизнь. В этой работе вы тоже 
участвуете?
—  На каждую семью, чьи близкие находятся на во-

енной службе в зоне СВО, в администрациях округов 
Иркутска заведены социальные паспорта. В них со-
брана подробная информация, указано, какая помощь 
необходима, и с каждой семьей ведется целенаправ-
ленная работа. Особая поддержка оказывается, конеч-
но, детям, чьи родители — отец или мать — участвуют 
в специальной военной операции. Сейчас в городе 
действует более 35 мер поддержки. Военные комис-
сариаты таким семьям в приоритетном порядке вы-
писывают все документы, которые необходимы для 
назначения льгот и оказания помощи.

Алексей Буренин. Фото Валентина Карпова

ТЕМА НЕДЕЛИ

Иван Васильевич, 
пенсионер:
—  Я военный, офицер за-

паса, несколько лет служил 
в одном из военкоматов 
в городе Красноярске. Специ-
альность у меня техническая, 
но вот так распорядилась 
судьба. Служба была инте-
ресная, общение с молоды-
ми ребятами, с коллегами 
— вспоминаю с позитивом. 
С коллегами общался рань-
ше, а сейчас почти нет — пе-
реезд, годы.

Николай, работник 
торговли:
—  Я служил во Владиво-

стоке — это был Военно‑мор-
ской флот, наземные службы. 
15 лет назад закончилась 
моя служба, а призыв был 
в 2007 году. Воспоминания 
о службе у меня хорошие, 
с некоторыми парнями обща-
емся до сих пор — созванива-
емся, поздравляем друг друга 
с праздниками.

Сергей, сотрудник 
охранной 
организации:
—  Я сначала в Чите слу-

жил, потом в Улан‑Удэ. Это 
были 1993–1995 годы, вой‑
ска связи. Были у меня ар-
мейские друзья, мы хорошо 
общались, а сейчас все реже. 
У всех свои дела, семьи, рабо-
та. Наверное, это закономер-
но. Но впечатления от служ-
бы у меня хорошие.

Леонид 
Иннокентьевич, 
пенсионер:
—  Я служил в Примор-

ском крае, в бухте Большой 
Камень. Это было уже очень 
давно. С сослуживцами 
общались много лет, встре-
чались с теми, кто был, как 
и я, из Иркутска, но со вре-
менем все равно пути разо-
шлись, конечно. Кто‑то уехал, 
а кого‑то уже и не стало.

Дмитрий, 
строитель:
—  Я служил в Чите в тан-

ковых войсках. Около 30 лет 
уже прошло после призы-
ва — мне 50! С армейскими 
друзьями общались раньше 
активно — созванивались, 
переписывались. Я и сейчас 
пошел бы на встречу с сослу-
живцами, если бы ее органи-
зовали — интересно было бы 
повидаться!

«ВПЕЧАТЛЕНИЯ ОТ СЛУЖБЫ ХОРОШИЕ!»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А где вы служили в армии? Общаетесь с армейскими друзьями?»

«Я СЛУЖИТЬ ДОЛЖЕН ТАК ЖЕ, КАК ВСЕ»
Сегодня в «Иркутске» — все, что вы хотели знать об осенней призывной 

кампании и службе по контракту

Первого октября в Иркутской области 
стартовала осенняя призывная кампа-
ния. Перед военкоматами поставлена 

задача до 31 декабря отправить на армейскую 
службу чуть больше двух с половиной тысяч 
новобранцев. Чем отличается эта кампания 
от предыдущих? Могут ли призывники заклю-
чить контракт? Куда для этого нужно обра-
щаться? Эти и другие вопросы сейчас волнуют 
и самих призывников, и их родителей. На них 
ответил военный комиссар Ленинского и Сверд-
ловского округов Иркутска Сергей Палий.

С прохожими беседовала Ирина Покоева. Фото автора

Для 
заключения 

контракта необхо-
димо обратиться в воен-

ный комиссариат по месту 
жительства либо в пункт 

отбора на военную службу, 
который в Иркутске находится 

в доме № 34 на улице Карла 
Маркса. Также круглосуточно 

работает телефон горячей 
линии 117, по которому 
можно получить необ-

ходимую консуль-
тацию.

Военный комиссар Ленинского и Свердловского 
округов Иркутска Сергей Палий: «Хочу отметить, что 
двери военного комиссариата открыты для военнос-
лужащих и их родных всегда. Они могут получить 
ответы на все интересующие вопросы, получить 
консультацию, оформить необходимые документы»
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ЭФФЕКТИВНОЕ БЫЛО ЛЕТО
В Иркутске завершили ремонты  

на общественных пространствах и во дворах
Не обошли вниманием в го-

роде не только общественные 
пространства, но и придомовые 
территории. На 5‑й Железно-
дорожной около зданий № 8 
и № 10 заменили покрытие 
проезжей части и тротуара, 
бордюры, высадили кусты 
рябинолистника. На бульва-
ре Рябикова, 7 выполнили 
асфальтирование, привели 
в порядок деревья и кустарни-
ки: организовали санитарную 
и формовочную обрезку. Вы-
садили более 30 новых сиреней, 
шиповников и акаций. Для 
детей смонтировали совре-
менное игровое оборудование: 
спортивный комплекс, балан-
сир, песочницу и качели. Кроме 
того, во дворах засеяли газоны, 
установили вазоны для цветов, 
сделали новые лестницы.

—  В этом году благоустрои-
ли 21 двор: установили шесть 
игровых и три спортивные 
площадки. Индивидуальный 
подход позволяет максимально 
выявлять и учитывать особен-
ности каждой территории, 
создавать комфортные и при-
влекательные пространства, 
которые соответствуют потреб-
ностям и ожиданиям жителей, 
— рассказал «Иркутску» мэр 
города Руслан Болотов.
Руслан Николаевич осо-

бо подчеркнул, что на этапе 
планирования специалисты 
комитета городского обустрой-
ства проводили консультации 
с жильцами многоквартирных 
домов. С ними согласовывают 
проекты и результаты их реали-
зации. В общем, все по жела-
нию горожан!

Новые места для отдыха и прогулок 
за летний строительный сезон 
— 2023 появились в парках «Ком-

сомольский» и «Патриот», Пади Долгой, 
микрорайонах Топкинском и Примор-
ском. Вблизи Суворовского училища 
обустроили Курсантский сквер, на бере-
гу Ушаковки открыли первый в регионе 
бетонный скейт-парк (площадь полторы 
тысячи квадратных метров (!). — Прим. 
ред.). Территорию Русско-Амурского 
мемориального комплекса, созданного 
в 60-е годы, привели в порядок, отре-
ставрировали надгробия, проложили 
дорожки и установили скамьи. Все объ-
екты ремонтировали и благоустраивали 
по президентской программе «Форми-
рование комфортной городской среды» 
в рамках национального проекта «Жилье 
и городская среда».

Люди и техника «Иркуткав-
тодора» днем и ночью чи-
стят город от последствий 

первого снегопада. По поручению 
мэра Руслана Болотова специали-
сты муниципального предприятия 
проводили разметание улиц, 
остановок общественного 
транспорта, заездных 
карманов и тротуаров. 
Как сообщил директор 
МУПа Василий Ефре-
мов, в работах было за-
действовано 70 единиц 
техники и около 150 
сотрудников.

—  По ночам основное внимание 
уделяли магистральным улицам. Выпол-
няли разметание проезжей части, плужную 
очистку и противогололедную обработку, 
— рассказал Василий Ефремов «Иркутску». 
— Погрузка и вывоз снега ведутся кругло-
суточно.

Также убирались и на общественных 
пространствах: в парках, скверах, на пло-
щадях. В работах были задействованы 
сотрудники и техника подрядных орга-
низаций МКУ «Городская среда»: шла 
механическая и ручная очистка тротуаров 

и пешеходных переходов, прометали 
лестницы, дорожки.

—  Наша задача — обеспе-
чить безопасный проход 
к детским садам, школам, 
больницам, остановкам 
общественного транспорта. 
Для того чтобы избежать 
травматизма, в первую 
очередь необходимо при-
вести в порядок тротуары, 
пешеходные переходы и лест-

ницы. Все должностные лица 
администрации несут персональ-

ную ответственность за своевременную 
и качественную уборку снега. Ситуацию 
держу на личном контроле, — подчеркнул 
мэр Иркутска Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

«Белое сделать черным» — такова задача дорожных рабочих 
в Иркутске после каждого снегопада. «Мы никогда не сидим без 
работы: летом стрижем траву, осенью собираем листья, зимой 
расчищаем снег», — рассказывают сотрудники «Иркуткавтодора» 
репортерам нашего еженедельника

Водителей 
и пешеходов 

призывают соблю-
дать осторожность 

и обращать повышен-
ное внимание на дорож-

ную технику. Единая 
дежурно-диспетчер-
ская служба города: 

520-112, 269-783.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

7 ноября стартовало 
голосование за проек-
ты, которые реализуем 
в 2024 году по программе 
«Единой России» «Народные 
инициативы».
Иркутяне все активнее 
участвуют в жизни города: 
в этом году представили 52 
идеи, как сделать Иркутск 
еще красивее. Среди них — 
приобретение спортивного, 
танцевального или игрового 
оборудования, ремонт хок-
кейных и теннисных кортов, 
благоустройство дворов 
и зеленых зон, обустройство 
тротуаров и многое другое.

Где проголосовать?
Онлайн — на платформе об-
ратной связи в приложении 
«Госуслуги»;
очно — в администрации ва-
шего округа по адресам:
Свердловский: улица Тереш-
ковой, 24;
Ленинский: улица Маршала 
Говорова, 3;
Правобережный: улица Мара-
та, 14;
Октябрьский: улица Декабрь-
ских Событий, 27.

Когда?
С 7 по 24 ноября;
онлайн — в любое время;
очно: пн. — пт. с 9.00 
до 18.00, сб. — с 10.00 
до 15.00.
Приглашаю каждого при-
нять участие в голосовании 
и вместе выбрать лучшие 
народные инициативы 
2024 года.

Эти снимки мы успели сделать еще до снега, 
чтобы показать читателям территорию Русско-
Амурского мемориального комплекса после 
благоустройства. Там минувшим летом рекон-
струировали памятный знак умершим от ран 
в госпиталях Иркутска в 1941–1945 годах. Заме-
нили тротуарную плитку, обустроили цветник, 
декоративные подпорные стены и перголы, 
установили ограждение, стойки с прожекторами, 
уличные светильники, лавочки и урны, высадили 
ели и смонтировали камеры видеонаблюдения. 
Благоустроенная территория — одна из многих, 
которые кардинально изменились за строитель-
ный сезон — 2023 в Иркутске

НЕДЕЛЯ С ЛОПАТАМИ В РУКАХ
В городе за первые дни ноября выпало 65% месячной нормы осадков

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска
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ЗНАМЕНИТЫЙ ЕГИПТЯНИН В ИРКУТСКЕ
Мировой рекордсмен-дайвер Ахмед Габр совершил погружение в Байкал

ХЛЕБНОЕ МЕСТО
Сегодня в «Иркутске» — о том, как в «Слате» используют ручной 

труд в изготовлении хлебов и десертов

Ахмед Габр увлекся дайвингом 
в 18 лет, начинал как любитель, 
проходил специальные обучаю-
щие курсы по погружению, будучи 
офицером египетской армии. Выйдя 
в отставку, любимое занятие не бро-
сил, а перешел на другой уровень: 
открыл свою школу дайверов, стал 
амбассадором организации по вос-

становлению экосистем коралло-
вых рифов в Красном море, начал 
вести сотрудничество с научными 
институтами, изучая возможности 
человеческого тела в техническом 
дайвинге (погружение на глубины 
более 40 метров с оборудованием). 
В 2015 году он привлек к экологи-
ческой акции по спасению Красного 
моря от мусора более 600 дайверов. 
Его большой опыт в дайвинге огра-
ничивался теплыми морями, и лишь 
несколько лет назад, побывав в Рос-

сии, Ахмед попробовал нырять 
в холодную воду. С тех пор 
поплавать зимой со снаря-
жением в Байкале стало 
его мечтой.
—  Байкал был в моем 

списке желаний. Почему 
выбрал холодный сезон? 
Чтобы прочувствовать 
атмосферу места. Хочешь 
увидеть настоящую Сибирь, 
поезжай туда зимой — вот чем 
я руководствовался, — смеясь, рас-

сказывает рекордсмен. — О Байкале 
я знал немного, но, побывав здесь, 
понял, что это живой музей истории, 
со своим уникальным и разнообраз-
ным растительным и животным 
миром. Чтобы изучить его, одного 
приезда мало, поэтому я надеюсь 
побывать здесь снова.
Для знакомства с озером Ахмед 

выбрал тур сафари — так на слен-
ге дайверов называется несколько 
дней проживания на судне, в тече-
ние которых можно изучить отда-
ленные от берега места, ежедневно 
погружаясь на разную глубину. 
Принимающая сторона — иркут-
ский дайв‑центр «Свал» подобрала 
маршрут в районе Кругобайкаль-
ской железной дороги. Нырять 
приходилось при температуре воды 
плюс семь градусов, а на поверх-
ности в это время было минус семь 
и присыпало снегом. Четыре дня 
Ахмед провел вместе с иркутскими 
дайверами и опускался на глубину 

70 метров.
– 70 метров в Байкале 
— как 100 метров в Крас-
ном море по ощущени-
ям, — делится впе-
чатлениями Ахмед 
Габр. — Погружение 
на большую глубину 
может быть опасным, 
человек попадает 
в новую среду, полную 

неизвестности и неожи-

—  Сеть «Слата» производит око-
ло 30 видов хлеба, самые популяр-
ные из них — традиционные белый, 
пшеничный, «Литовский». В октябре 
у нас появились новинки на нату-
ральных заквасках, так называемые 
бездрожжевые хлебы. Это «Дарниц-
кий», «Деревенский», «Фермерский» 
и «Цельнозерновой», — перечисляет 
руководитель собственного произ-
водства Кристина Голубева. — Хоте-
лось бы отметить, что перед запуском 
мы изучали рынок в Иркутске, то, 
что представлено, и выяснилось, что 
именно хлеб на натуральной закваске 
сейчас востребован и любим нашим 
покупателем.
—  А почему именно такой вы-

бор?
—  Ни для кого не секрет, что по-

купатели интересуются экологичными 
товарами. Многие изучают состав, 
им важно то, что они едят. Мы, как 
формат именно супермаркета, обяза-
ны изучать потребности и пожелания 
наших покупателей. Как когда‑то 
мы начали производство доступного 
и вкусного фастфуда, так и сейчас нам 
было важно предложить крафтовые 
хлебы собственного производства 
по комфортным ценам. Покупатель хо-
чет домашнего, он устал от формового 
и однообразного. И мы решили отве-

тить на этот запрос. Булка «Дарницко-
го» у нас стоит 49,99 рубля, а «Цельно-
зерновой» — 79,99. Цена относительно 
рынка одна из самых низких. И это 
только начало! Мы учимся, тестируем, 
изучаем обратную связь от покупате-
лей и готовы развиваться.
—  В чем особенность произ-

водства такого хлеба?
—  В его производстве много руч-

ного труда. Он формуется нашими 
пекарями вручную на печных листах, 
а не выпекается в хлебных формах. 
Большое внимание уделяется произ-
водству цельнозернового хлеба. Его 
тесто сложное, с ручным замесом, 
но готовый продукт того стоит. Хлеб 
получается насыщенным по вкусу, 
богатым клетчаткой, полезным, и это 

просто находка для тех, кто заботится 
о здоровье и осознанно подходит к вы-
бору продуктов.
—  Есть еще новинки?
—  Да! В октябре в супермаркетах 

«Слата» появились сладкие новинки. 
Пирожные «Пчелка», «Карамельное» 
в стаканчике 125 граммов. Здесь мы 
тоже пошли за пожеланиями по-
купателей. Во‑первых, не все готовы 
покупать целый торт. Во‑вторых, есть 
запрос на умеренную сладость, что-
бы пирожное не было приторным. 
В‑третьих, это удобно: маленький 
стаканчик с ложечкой позволяет пора-
довать себя в любой момент и при этом 
не перебрать в калориях.
За три недели продаж эти пирож-

ные попробовали уже более 10 тысяч 

покупателей. Мы получали много по-
ложительных отзывов и с 1 ноября до-
бавили на полки супермаркетов третий 
вид пирожного — «Красный бархат». 
Это лидер продаж среди тортов.
А для тех, кто любит классические 

вкусы и готов окунуться во «вкус дет-
ства», мы возобновили производство 
торта на традиционном рецепте чере-
мухового бисквита. В продаже он пред-
ставлен в виде полоски. В нашем торте 
натуральная, настоящая черемуховая 
мука, которая слегка хрустит. Для нас, 
сибиряков, это любимый вкус! В ок-
тябре ему отдали предпочтение около 
двух тысяч покупателей — и через не-
делю продаж торт попал в лидеры!

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

В 2014 году в Дахабе (побере-
жье Красного моря) египтя-
нин Ахмед Габр установил 

мировой рекорд Гиннесса по по-
гружению с аквалангом в мор-
ской воде — 332 метра и 35 санти-
метров. На спуск потребовалось 
14 минут, а возвращение на сушу 
заняло 14 часов! Спортсмен го-
товился к этому рекорду, кото-
рый, кстати, до сих пор не побит, 
на протяжении шести лет. Сейчас 
Ахмед известен не только про-
шлыми успехами, но и научной 
и природоохранной деятельно-
стью. В Россию дайвер приезжает 
ежегодно с 2020 года по пригла-
шению Приморского центра под-
водных исследований для обмена 
опытом, популяризации дайвин-
га и за новыми впечатлениями. 
В начале ноября рекордсмен впер-
вые посетил Иркутск и побывал 
на Байкале. О своем погружении 
в самое глубокое озеро планеты 
он рассказал репортеру нашего 
еженедельника.

Сеть супермаркетов «Слата» 
уже более 20 лет производит 
для жителей региона гото-

вую продукцию. Сейчас это более 
10 тонн в день, в том числе 6 тонн 
хлебобулочных изделий. При этом 
«Слата» старается гибко подходить 
к потребностям покупателей и вво-
дить в свой ассортимент новинки. 
Этой осенью в продаже появились 
хлебы на натуральной закваске 
и десерты, которые уже успели 
стать лидерами продаж.

Пирожные «Пчелка» и «Карамельное» в стаканчике 125 
граммов за три недели продаж приобрели уже 10 000 по-
купателей. Попробуйте — это удобно и очень вкусно!

Покупатели торговой сети «Слата» с удовольствием по-
купают хлеб на натуральной закваске. Тем более цена 
на него одна из самых низких на рынке
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Окончание на стр. 13

Ахмед Габр погружался в Байкал в первую неделю ноября. Максимальная 
глубина — чуть более 70 метров. Для рекордсмена это, конечно, не предел, 
но поскольку дайвинг в холодной воде — это отдельное направление, опыта 
у Ахмеда в нем немного. Однако в следующем году дайвер собирается вновь 
покорять глубины Байкала

Ахмеду 
Габру 47 лет, 
он совершил 

уже около 10 000 
(!) погружений 

разной сложности 
в самых разных 

водоемах. 
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МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ
Мэр Иркутска Руслан Болотов вручил благодарности представителям 

НКО — победителям конкурса Фонда президентских грантов

Председатель Иркутской региональ-
но физкультурно‑спортивной обще-
ственной организации «Федерация 
спорта лиц с интеллектуальными на-
рушениями» Наталья Попова провела 
презентацию I Сибирского турнира 
по мини‑футболу среди команд, участ-
никами которых стали люди с син-
дромом Дауна. Он называется «В свои 
возможности поверь!» и получил грант 
более одного миллиона рублей. По сло-
вам Натальи Олеговны, в Иркутске 
этим видом спорта увлечено более 
60 молодых людей с ограниченными 
возможностями. Занятия проводят 
тренеры, получившие специальное 
образование. В апреле команды сорев-
новались в Иркутске. Тогда иркутяне 
заняли второе место, первое завоевали 
красноярцы. 16 ноября наши спортсме-
ны отправятся в Красноярск на регио-
нальный турнир. Мечта организаторов 
— довести своих воспитанников до уча-
стия в Паралимпиаде.

Александр Соболев рассказал о ра-
боте благотворительного фонда «Обе-
рег», который под его руководством 
работает с 2004 года. Одна из его за-
дач — помощь людям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации. В «Обе-
реге» могут найти приют женщины 
с маленькими детьми, у которых нет 
жилья и работы, люди без определен-
ного места жительства. Сотрудники 
фонда помогают восстановить доку-
менты, трудоустроиться, нуждающихся 
в уходе определяют в дома‑интернаты, 
геронтологические центры. Александр 
Соболев рассказал об инициативе «Обе-
рег. Поиск. Большой проект для спасе-
ния маленьких детских жизней». Для 
его реализации Фондом президентских 
грантов было выделено около трех 
миллионов рублей. За время реали-
зации проекта «Оберег» организовал 
поиск 249 пропавших, как детей, так 
и взрослых, в 16 субъектах Российской 
Федерации. Кстати, поисковиками было 

пройдено почти 4,5 тысячи киломе-
тров (!). В результате этих поисков 120 
детей были найдены и возвращены 
родителям.
Председатель регионального отделе-

ния Всероссийской организации 
детей‑инвалидов (ВОРДИ) 
Татьяна Вильман про-
комментировала итоги 
работы семейной при-
емной в Иркутской 
области.
—  С рождением 

ребенка, имеющего 
особенности раз-
вития, жизнь семьи 
полностью меняется. 
Семьи с детьми‑инвали-
дами растеряны и нужда-
ются в помощи и навигации 
в море проблем, связанных с инва-
лидностью ребенка, — пояснила Татья-
на Вильман. — Родители недостаточно 
осведомлены о существующих услугах 
и льготах для своих детей, нуждаются 
в поддержке и информировании о пра-
вах и законах, в обретении уверенности 
в будущем. В помощь им создана служ-
ба социального сопровождения семей 

с детьми‑инвалидами «Семейные при-
емные ВОРДИ».
Благодаря гранту почти в полмил-

лиона рублей в 2022 году специалисты 
ВОРДИ провели три тысячи консульта-
ций в различных областях: от правовой 
сферы до вопросов здравоохранения.

О работе благотворительного фонда 
«ТАК надо!» рассказала Татьяна Башка-
това. Изначально фонд был создан ею 
для профилактики социально опасных 
заболеваний, таких как ВИЧ/СПИД, ту-
беркулез, гепатит. Но за время работы, 
с 2017 года, поле деятельности суще-
ственно расширилось. С началом СВО, 
когда в Иркутске появились семьи, где 
мужья и отцы отправились в зону про-
ведения спецоперации, появился про-
ект «Ждем. Надеемся. Любим». На его 
реализацию был выделен грант в сумме 
более трех миллионов рублей.
—  Мы поняли, что матери и жены 

бойцов остро нуждаются в поддержке 
бытового характера. На средства гранта 
мы помогаем ремонтировать жилье, 
колоть дрова, перекапывать огороды 
и даже в летний и зимний сезоны про-
изводить замену шин на автомобилях, 
— рассказала Татьяна.

Кроме своих достижений участники 
встречи поделились с мэром и про-
блемами. В частности, для многих НКО 
непосильны коммунальные и арендные 
платежи, и они просили по возмож-
ности помочь решить вопрос со льгот-
ными тарифами или переездом в му-
ниципальное помещение. Мэр в свою 
очередь поинтересовался, как НКО 
строят свою информационную поли-
тику, ведь для того, чтобы обратиться 
за поддержкой, человек должен хорошо 

знать возможности и назначение 
иркутских НКО.

—  Сейчас у некоммерческих 
организаций много инстру-
ментов для реализации своих 
инициатив. Фонд президент-
ских грантов — один из них. 
То, что вы воспользовались 
этим инструментом, чтобы 
помочь своим землякам 
— детям и семьям, всем нуж-
дающимся в общественном 

внимании и заботе — это за-
мечательно, — отметил Руслан 

Болотов. — Фонд создает уникальные 
условия для самореализации инициатив-
ных и неравнодушных граждан.
В завершение встречи Руслан Боло-

тов вручил руководителям НКО благо-
дарственные письма и отметил высо-
кую значимость их работы.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова и проекта 

«В свои возможности поверь!»

Встреча главы города с пред-
ставителями 27 некоммер-
ческих организаций (НКО), 

ставшими победителями конкурса 
Фонда президентских грантов, про-
шла в мэрии Иркутска. Участников 
представил начальник управления 
реализации общественных ини-
циатив аппарата администрации 
областного центра Алексей Гордин. 
Перед тем как поблагодарить со-
бравшихся за работу, мэр Иркутска 
Руслан Болотов попросил их рас-
сказать о своих проектах.

В 2022–
2023 годах 

иркутские НКО 
подали в Фонд пре-

зидентских грантов 120 
заявок, победителями 

стали 45 конкурсантов. 
Они привлекли на реа-
лизацию своих проек-

тов почти 80 мил-
лионов рублей.

Эмоции после только что забитого гола, напряженные минуты совещания 
с тренером — это кадры с I Cибирского турнира по мини-футболу среди 
команд людей с синдромом Дауна «В свои возможности поверь!». Со-
ревнования прошли в Иркутске в апреле этого года. Проект реализован 
Федерацией спорта лиц с интеллектуальными нарушениями, поддержан 
Фондом президентских грантов. Иркутская команда «Быстрые панды» за-
няла на этих соревнованиях второе место и буквально на днях отправится 
играть в футбол в Красноярск, на региональный турнир

Наталья Попова, председа-
тель Иркутской региональной 
физкультурно-спортивной 
общественной организации «Фе-
дерация спорта лиц с интеллекту-
альными нарушениями», только 
что получила благодарность мэра 
Иркутска Руслана Болотова за ор-
ганизацию I Сибирского турнира 
по мини-футболу среди команд, 
участниками которых стали люди 
с синдромом Дауна

БЕСПЛАТНО 
НАУЧАТ 

УРОЖАЙНОСТИ
Иркутский клуб 

садоводов-опытников 
имени А. К. Томсона 
открывает новый 

сезон и приглашает 
на занятия в Школу 

садоводов

Первые лекции со-
стоятся 11 ноября 
в 10.00. Кандидат 

биологических наук, заведу-
ющий кафедрой Иркутского 
государственного аграрного 
университета, заместитель 
председателя клуба имени 
А. К. Томсона по науке и об-
учению садоводов Евгений 
Бояркин в этот день про-
чтет лекцию «Биохимия. 
Морфология. Агротехника 
тепличных томатов». Затем 
известные в регионе садово-
ды-опытники из села Голу-
меть Оксана и Лев Алексан-
дровы поделятся опытом 
прививок роз и хвойных 
культур, а также расскажут 
о расширении сортимента 
яблонь и плодовых культур 
в питомнике «Сад Алексан-
дровых». Лекции будут про-
ходить по адресу: ул. Ленина, 
54, в конференц-зале.

У иркутской Школы садоводов 
на предстоящий сезон большие 
планы. Как рассказала председатель 
клуба имени А. К. Томсона Надежда 
Зыкова, все лекторы, которые при-
влекаются к работе с садоводами, 
люди компетентные, делятся только 
научно обоснованной информацией, 
подтвержденной практикой. Их зна-
ния и опыт помогают избежать оши-
бок при работе в саду и на огороде.

На 18 ноября уже запланировано 
занятие по теме «Долговечность 
плодовых культур в саду. Ошибки 
в уходе» садовода‑опытника, ру-
ководителя Томсоновской школы 
садоводства и прививок плодовых 
культур Валерия Мальшакова. Кро-
ме этого, питомниковед Вера Ши-
чалина расскажет об испытании со-
ртов слив и уходе за этой культурой.

Затем, в конце ноября, пройдут 
лекция и практическое занятие, 
посвященное прививкам плодовых 
культур.

Вход на все лекции — свободный.

На фото — Лев Александров, 
и как видите, ему есть о чем 
рассказать иркутянам-са-
доводам. Вместе с женой он 
прочитает слушателям лекцию 
о том, как правильно приви-
вать розы, а также поделится 
тем, какие сорта яблок выра-
щиваются в питомнике «Сад 
Александровых»

Нина Александрова
Фото предоставлено Клубом садоводов-

опытников имени А. К. Томсона



6 ИРКУТСК | № 43 (1129) | 10 ноября 2023 года иркутскинформ.рфПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПОДХОД АЛЕКСАНДРА ДРУЗЕНКО
Как депутат думы города участвовал в создании концепции развития Иркутска

—  Александр Валерьевич, четыре с лишним 
года вы депутат в думе Иркутска. В сентя-
бре 2024-го — выборы новой думы. Будете 
выдвигаться на второй срок?
—  Да.
—  Мгновенно ответили, не сомневаясь…
—  Это твердое продуманное решение.
—  В кулуарах говорят, что вы один из са-

мых эффективных депутатов в думе, что 
округ № 12 изменился значительно.
—  Оспаривать данное утверждение не буду, но счи-

таю: округ должен и дальше развиваться, нет предела 
совершенству. Начатое нельзя бросать на половине 
пути.
—  Что именно? Если говорить о начатом?
—  Вам о больших задачах рассказать? Или малых?
—  Давайте о больших…
—  До конца не решен вопрос крупных социальных 

объектов на территории округа. Их три: школа ис-
кусств, строительство нового здания (или модульного 
блока) школы № 27, а также филиал поликлиники 
№ 1. По генплану филиал расположен в частном сек-
торе в районе телецентра, но на сегодняшний день 
нет механизма выкупа земель в секторе ИЖС для 
строительства соцобъектов. Хотя их нехватка остро 
ощущается не только в  моем округе, но и во всем го-
роде. Ждем внесения изменений в федеральные нор-
мативные акты, регулирующие строительство в сфере 
КРТ (комплексное развитие территорий). Но одно-
значно при этом механизме в первую очередь должны 
быть учтены мнения жителей частного сектора.
—  Это правда, что вы принимали участие 

в создании Стратегии социально-экономиче-
ского развития Иркутска?
—  Правда. Я не только принимал участие, был 

руководителем рабочей группы по разработке ССЭР. 
Более того, в конце октября эта разработка победила 
во всероссийском конкурсе муниципальных страте-
гий на «Форуме стратегов» в Санкт‑Петербурге. Мы 
обошли Вологду, Красноярск, Липецк, Новосибирск, 
Воронеж и другие города.
—  Поздравляем! Расскажите, как она 

создавалась.
—  Чтобы город развивался системно, а не методом 

латания дыр, мы должны четко понимать, что у нас 
будет через год, через два, через три. Считаю нецелесо‑
образным тратить деньги на проектирование новых 
детсадов, если уже есть оплаченные из бюджета проек-
ты. В результате муниципальные деньги будут потра-
чены нерационально, потому что предыдущие проек-
ты, которым больше трех лет, можно будет выбросить 
в урну. Должно быть долгосрочное планирование: 
какие объекты строим и когда. Нужно быть реалиста-
ми. Практически все соц объекты возводятся с привле-

чением софинансирования из бюджетов вышестоящих 
уровней, одному муниципалитету сложно справиться. 
Исходя из этих задач, мы с коллегами‑депутатами 
(Александр Панько, Сергей Золотухин, Георгий Ни, 
Алексей Вепрев, Юрий Коренев, Александр Друзенко 
— руководитель группы. — Прим. ред.) объединились 
в группу «Стратегия социально‑экономического раз-
вития». Привлекли к разработке специалистов, экс-
пертов, общественность, наметили систему координат, 
в которой должен находиться город и как он должен 
выглядеть. Итогом стал объемный научно‑исследова-
тельский труд, где учтены успешный опыт других горо-
дов и современные реалии. Стратегия прошла публич-
ные слушания и получила одобрение иркутян.
—  Понятно. Давайте перейдем от гло-

бальных задач к уже завершенным делам 
«земным». Что было сделано за время вашего 
депутатства на территории избирательно-
го округа?
—  Мы завершили первый этап работ по рекон-

струкции участка дороги на Верхней Набережной 
от дома № 107 до спуска с Академического моста. 
Два года назад был аномально высокий сброс уровня 
воды, и проектные решения пришлось корректи-
ровать, иначе их смыло бы. Поэтому еще год ушел 

на перепроектирование и экспертизу, чтобы сделать 
на века. И в сентябре наконец его сдали. Сейчас раз-
рабатывается проект второй части реконструкции 
от 107‑го дома на Верхней Набережной до бульвара 
Постышева. Реализация проекта позитивно скажется 
на всем округе, разгрузится трафик в часы пик.
Еще один знаковый объект — аллея с ажурными 

фонарями и световой инсталляцией на бульваре По-
стышева. Горожане с удовольствием там гуляют, вы-
кладывают фотографии в соцсетях. Думаю, вы это 
видите.
—  Да, это правда, и у меня есть фотогра-

фии оттуда…
—  Кстати, на бульваре Постышева появилось еще 

одно красивое место — возле школы № 27. Раньше там 
была заброшенная роща. Мы приняли участие в про-
грамме «Народные инициативы», и на выделенные 
деньги подрядчики обустроили пешеходные дорожки, 
снесли аварийные деревья, установили опоры освеще-
ния на композитной основе со световой инсталляцией. 
Эта роща стала еще одним местом притяжения жите-
лей, там есть спортивный воркаут, скамеечки, урны. 
А на месте старого заброшенного корта возле 27‑й 
школы построили универсальную спортивную площад-
ку с тренажерами. Теперь довольны даже те жители, 
которые возмущались из‑за сноса корта.
—  Вы ведете личный прием граждан? С ка-

кими вопросами приходят люди?
—  Мы предпочитаем обсуждать вопросы не в при-

емной, а на месте, чтобы своими глазами увидеть 
проблему. К тому же приемная расположена в Ли-
сихе, и не всем жителям это удобно. Мой помощник 
принимает звонки 24 часа в сутки. Договариваемся 
о встрече, приезжаем. Какой смысл человеку сидеть 
в очереди, терять время? А подавляющая часть про-
блем, с которыми приходят люди, — это сфера ЖКХ, 
дворы, парковки, тротуары, лавочки.
—  Есть инициативные жители, на кото-

рых все держится?
—  Это все руководители ТОС — кстати, они по-

стоянно побеждают в городских конкурсах. Старшие 
по домам — например, Ольга Николаевна Тарасюк 
всегда помогает проводить мероприятия, субботники. 
Очень много активных жителей, которые обращаются 
к нам с идеями и предложениями в различных сфе-
рах: будь‑то благоустройство или проведение куль-
турно‑массовых мероприятий. Всегда радует такое 
неравнодушие, стремление сделать округ еще лучше.
—  Помните момент, когда решили стать 

депутатом думы Иркутска?
—  Это было в 2014 году. Я работал помощником 

депутата Госдумы Ивана Грачева и уже понимал, 
с какими вопросами обращаются граждане. У нас 
тогда был центр защиты прав граждан, и мы оказы-
вали юридическую помощь бесплатно. В какой‑то 
момент я понял, что проще решать проблемы, нахо-
дясь в статусе депутата. В 2014 у меня не получилось, 
а в 2018 году на выборах в Законодательное Собрание 
был на втором месте. Наконец, в 2019 году на выборах 
в думу Иркутска я победил.
—  А в чем ваш мотив получить мандат?
—  Если бы меня как жителя 12‑го округа все 

устраивало, я оставался бы обычным горожанином 
(без статуса депутата). Зачастую для решения вопро-
сов многие сетуют на отсутствие денег в бюджете, 
но, на мой взгляд, проблема не только в этом. И роль 
депутата, как представителя жителей, заключается 
в выстраивании взаимоотношений между органа-
ми власти — распорядителями бюджетных средств 
и гражданами. Также есть множество программ, 

Избирательный округ № 12 — это боль-
шая часть территории Октябрьского 
района: Байкальская, Верхняя Набе-

режная, Грязнова, Дальневосточная, Посты-
шева, Донская, Коммунистическая, Седова 
— все, что от остановки «Волжская» до Ан-
гары. «Я сам живу здесь и считаю наш округ 
самым лучшим. Много знаковых историче-
ских мест: Иерусалимская лестница, 130-й 
квартал, остров Конный, наконец, Ангара. 
Это точки притяжения для всех иркутян», — 
убежден депутат Александр Друзенко.

Депутату думы Иркутска Александру Друзенко 
35 лет, у него два высших: юридическое (ИГУ) 
и экономическое (БГУ). Кандидат экономиче-
ских наук, тема диссертации — «Экономика 
развития методов управления рисками инве-
стиционно-строительного проекта на основе 
проективной парадигмы». «Сейчас работаю 
над докторской, но тему пока не буду озвучи-
вать, сначала нужно защититься», — уверен 
Александр Друзенко

Лучшее время — с семьей на отдыхе. Жена 
Наталья, дети Арина и Андрей любят путеше-
ствовать. Все вместе считают Россию безгра-
нично интересной для поездок и, конечно же, 
не упускают возможность на день-другой 
вместе с хвостатым членом семьи выехать 
на Байкал

Совершенно но-
вый арт-объект 
в Октябрь-
ском округе 
— «именная» 
стела с часами 
и подсветкой 
на пересечении 
улиц 25 Октя-
бря и Седова. 
«Спасибо жи-
телям округа, 
которые при-
няли актив-
ное участие 
в народном 
голосовании, 
благодаря чему 
удалось полу-
чить финанси-
рование и уста-
новить этот 
знаковый для 
Октябрьского 
округа объект», 
— рассказал 
Александр Дру-
зенко

В мае этого года впервые вручались именные 
стипендии депутата Александра Друзенко: по-
ощрение получили 17 учеников двух школ — 
27-й и 39-й (по 3000 рублей) и семь педагогов 
(по 7000 рублей). «Идея в том, что достойных 
стипендии учеников определяют учителя, 
а учителей — ученики. Это ли не демокра-
тия?» — уверен Александр Валерьевич
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приняв участие в которых можно решить наболевшие 
вопросы.
—  Александр Валерьевич, традиционный во-

прос: вы иркутянин?
—  Да, хоть я и родился в Бодайбо, в Иркутске живу 

с 2000 года. Окончил математический класс лицея № 2, 
параллельно ходил в кружок по праву и уже в середине 
9‑го класса твердо понял, что хочу быть юристом.
—  Почему?
—  Потому что с детства мечтал стать адвокатом.  

В 2005 году окончил юрфак ИГУ с красным дипломом. 
Одновременно заочно учился в БГУ по специальности 
«Экономика предприятий и предпринимательская 
деятельность».
—  Зачем вам нужно было второе высшее?
—  Планировал стать адвокатом в сфере гражданско‑

правовых отношений, для этого нужно было разбирать-
ся в экономике.
—  Расскажите о своей семье, о родителях.
—  Мама, Лидия Фанисовна, раньше работала дирек-

тором столовой, сейчас зам. главного врача по админи-
стративно‑хозяйственной части. Отец, Валерий Викторо-
вич, — строитель.
—  Когда заработали свои первые деньги?
—  Летом во время каникул, мне было 14. Работал 

грузчиком, то есть первые деньги заработал горбом. Мне 
всегда хотелось самостоятельности. В 10‑м классе работал 
автослесарем. Как сейчас помню: 35 смен по 12 часов. За-
работал семь тысяч и купил себе первый мобильник. Это 
было круто! Студентом работал продавцом‑охранником 
в магазине одежды. На втором курсе понял, что нужно ис-
кать работу по специальности, но без практики меня никто 
не брал. Познакомился с Александром Поповым, который 
возглавлял Российский союз молодежи, и на базе союза от-
крыли центр правовой помощи населению. Мы бесплатно 
оказывали помощь всем, кто обращался, и так набирались 
опыта. Потом у меня появились клиенты, и в 2009 году 
я возглавил филиал автономной саморегулируемой орга-
низации «Балтийский строительный комплекс». Саморе-
гулирование — это основная тематика, чем я занимаюсь.
—  Объясните читателям «Иркутска», что 

такое саморегулирование.
—  Если очень просто: раньше была система лицен-

зирования, то есть чтобы заниматься строительной 
деятельностью, у организации должна быть лицензия. 
С 2009 года произошел переход от лицензирования 
к саморегулированию. Строительные организации объ-
единяются, скидываются финансами в компенсацион-
ный фонд, и если третьим лицам был причинен вред, 
им из средств фонда выплачивают компенсацию. Это 
такая модель заботы о юридических лицах. В 2017 году 
произошла регионализация: чтобы иркутские компа-
нии могли заниматься строительством, они должны 
были вступить в местную организацию. И мы создали 
«Дорстрой» — это крупнейшая организация строите-
лей, мы объединяем 1300 тыс. компаний региона. Идея 
в том, чтобы контролем их деятельности занимался 
не чиновник, а само строительное сообщество, которое 
при необходимости применяет меры дисциплинарного 
воздействия на нарушителя. Это некий фильтр, чтобы 
строительные услуги оказывались профессиональными 
участниками рынка, чтобы они соответствовали требо-
ваниям по имущественной базе, по кадровому составу, 
имели стаж работы не менее пяти лет и состояли в наци-
ональном реестре специалистов.
—  Бизнес, работа депутата, а что еще в ва-

шей жизни происходит?
—  Начал работу над докторской диссертацией. 

В свободное время, которого почти нет, люблю путеше-
ствовать: Хакасия, Байкал, Бурятия, Алтай. Занимаюсь 
плаванием.

Ольга Савина
Фото из архива Александра Друзенко и Антона Конева

ПЛАН РАЗВИТИЯ ИРКУТСКА — 
ЛУЧШИЙ В РОССИИ

Федеральный «Форум стратегов» в Москве принес 
победу стратегии столицы Восточной Сибири

Подготовкой «Страте-
гии социально-эко-
номического разви-

тия Иркутска до 2036 года» 
занимались специалисты 
администрации города, 
депутаты думы, предста-
вители бизнес-сообщества 
и группа ученых. Совмест-
ными усилиями удалось 
создать документ долго-
срочного планирования, 
ставший лучшим среди 
других муниципалитетов 
России на «Форуме страте-
гов — 2023».

Народные избранники созда-
ли специальную группу в думе 
Иркутска, деятельность которой 
была посвящена подготовке 
стратегии. Как считает депутат 
Александр Панько, это было не-
обходимо, чтобы качественно 
и правильно выполнить постав-
ленную задачу, а не просто со-
ставить «бумагу», про которую 
потом все забудут. Разработка 
такого объемного документа, как 
«Стратегия социально‑экономи-
ческого развития города», тре-
бует концентрации сил и при-
влечения большого количества 
специалистов, вливания свежих 
идей и мнений.
—  Этому предшествовала 

кропотливая совместная работа 
депутатского корпуса и мэрии, 
городского экспертного и биз-
нес‑сообществ, команды раз-
работчиков, которую мы начали 
еще в 2020 году. Предложения 
и замечания поступали от всех 
депутатов думы. Итогом команд-
ной работы стал объемный науч-
но‑исследовательский труд, где 
учтены успешный опыт других 
городов и современные реалии, 
— отметил председатель думы 
Евгений Стекачев.
Объединение депутатов 

«Стратегия социально‑эконо-
мического развития Иркутска» 
принимало участие в составле-
нии технического задания для 
создания этого документа, а по-
сле вместе с представителями 
администрации города зани-
малось выделением фи-
нансирования и про-
ведением конкурса 
по выбору под-
рядчика на вы-
полнение работ. 
Депутаты вместе 
с администра-
цией Иркутска 
контролировали 
весь процесс, ука-
зывали на недо-
статки, подготовили 
продуманные пред-
ложения подрядной ор-
ганизации. Все для того, чтобы 
документ получился не только 
эффективным, но и понятным 
для каждого.
Документ поможет оценить 

и по‑новому посмотреть на су-
ществующие проблемы и, глав-
ное, как их решить в ближайшие 
несколько лет.
Для анализа был взят опыт 

других регионов, где уже была 
подготовлена стратегия и каче-
ственно реализуется, — Казань, 
Санкт‑Петербург, Екатеринбург, 
Томск, Белгород и другие. Чтобы 

выявить тренды, сильные и сла-
бые стороны Иркутска, разработ-
чики проводили опрос жителей 
старше 18 лет, интервью с пред-
ставителями правительства реги-
она, федеральными экспертами, 
стратегические сессии с обще-
ственностью, использовали дан-
ные официальной статистики. 
Все это помогло проанализиро-
вать многие проблемы оптими-
зации социально‑экономической 

жизни города и продумать 
план дальнейшего его 

развития.
—  Чтобы полу-

чился качествен-
ный результат, 
необходимо 
планировать 
и создавать 
план меропри-
ятий на долгий 
период, поэтому 

документ рассчитан 
до 2036 года. Также 

важно, чтобы стратегия 
была устойчива к вызовам 

времени и обоснована научным 
подходом, — отметил депутат 
Александр Панько. — Разработ-
чикам было необходимо прове-
сти анализ, выявить проблема-
тику и выбрать основные точки 
приложения усилий, чтобы 
решить объективные проблемы 
нашего времени.
По мнению депутатов, именно 

особое внимание к семье с деть-
ми — основа долгосрочного 
планирования развития города. 
Это прежде всего улучшение 

качества жизни, создание новых 
рабочих мест, расширение про-
грамм наделения молодых семей 
благоустроенным жильем, высо-
котехнологичная медицинская 
помощь, повышение качества 
образования, ликвидация дефи-
цита мест в детских садах и мно-
гое другое, что поможет в том 
числе решить задачу государ-
ственной важности — улучшить 
демографию.
Стратегию представили на пу-

бличных слушаниях, в которых 
приняли участие сотрудники 
правительства региона, депутаты 
городской думы, члены Обще-
ственной палаты Иркутска, по-
четные граждане города и обла-
сти, руководители общественных 
объединений. Данная стратегия 
служит основой для разработки 
генерального плана.
Особенностью документа стала 

детальная проработка вопросов 
пространственных перспектив 
развития города. Определены 
участки, на которых будут скон-
центрированы усилия по реали-
зации проектов, рассмотрены 
различные сценарии решения 
агломерационных проблем, опре-
делена модель территориального 
развития, обращено внимание 
на улучшение демографии, повы-
шение заработной платы иркутя-
нам, уменьшение загрузки город-
ских дорог, ликвидацию пробок 
и многое другое.

Диана Ивчик
Фото автора и пресс-службы 

администрации Иркутска

«Стратегия со-
циально-эконо-

мического развития 
Иркутска до 2036 года» 

включает в себя 175 
проектов и мероприя-
тий, необходимых для 
достижения 25 стра-

тегических целей 
и 69 задач.

В этом году «Стратегия социально-экономического развития 
Иркутска» победила во всероссийском конкурсе муниципаль-
ных стратегий! Наряду с нашим городом участники из других 
регионов России представили на «Форум стратегов» в Санкт-
Петербурге свои варианты документа. Иркутск представлял 
мэр Руслан Болотов. По мнению жюри, стратегия стала лучшей 
в группе региональных столиц: мы обошли Вологду, Красно-
ярск, Липецк, Новосибирск, Воронеж и другие города

Объединение депутатов «Стратегия социально-экономическо-
го развития Иркутска» создано в городской думе в феврале 
2020 года. Его целью является выражение консолидирован-
ной позиции народных избранников в отношении разработки 
и формирования плана развития города и других важных во-
просов местного значения

Нет ни одной му-
ниципальной или 

федеральной про-
граммы, в которой мы 
не участвовали бы. 
Свою задачу депутата 
вижу в привлечении 
финансирования для 
улучшения инфра-
структуры округа.

Александр Друзенко
»

««
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ДВА ГЕКТАРА РАЗВЛЕЧЕНИЙ В ПРИМОРСКОМ
В микрорайоне создали огромный сквер с игровыми и спортивными площадками,  

аккуратно вписав его в березовую рощу

Название микрорайона — При-
морский — обусловлено близостью 
Иркутского водохранилища и Ан-
гары. Строиться он начал в конце 
1960-х годов по проекту архитек-
тора Миры Ашихминой. Факти-
чески это было начало внедрения 
в жилую застройку Иркутска 
блок-секционного метода, который 
в дальнейшем получил распростра-
нение на всей территории города. 
Тем не менее Приморский, несмо-
тря на типовые панельные дома, 
очень отличается от других райо-
нов — здесь много уютных, хорошо 
озелененных дворов и обществен-
ных пространств. Однако, несмотря 
на идеальное для организации 
рекреации месторасположение, 
в Приморском до нынешней осени 
не было ни одного благоустроенно-
го сквера и парка. Ликвидировали 
этот пробел иркутяне (проголосо-

вали за проект) и городская власть 
(благоустроили сквер в роще, при-
мыкающей к домам № 35 и № 34 
микрорайона Приморского, по про-
грамме «Формирование комфорт-
ной городской среды»).

В прошлую пятницу, 3 ноября, 
новый сквер торжественно от-
крыли. Все было как и положено 
на празднике — песни (постарались 
артисты городского театра народ-
ной драмы), добрые слова (мест-
ные жители говорили экспромтом, 
но от души) и тщательная эксперт-
ная оценка (ребятня Приморского 
— настоящие знатоки качелей-
каруселей). Территория заиграла 
новыми красками: старенькая роща 
в Приморском «вписала» в себя 

много нового: от комфортного про-
гулочного пространства до совре-
менного хоккейного корта.

— Мы здесь живем рядом и, ко-
нечно же, часто бываем в сквере. 
Теперь для детей здесь очень хоро-
шо, — поделилась впечатлениями 
местная жительница Людмила 
Разсолова. — Внук в восторге от ка-
челей, каруселей, батутов. До это-
го был просто лес, небольшая 
роща, точнее. В ней гуляли люди, 
но не так массово, как сейчас. А те-
перь, когда провели благоустрой-
ство, здесь постоянно собираются 
ребятишки.

— Раньше здесь все время гуляли 
с собаками, и как пойдешь порой 
— то там «мина», тот там, — вспо-

минает еще одна местная житель-
ница Татьяна Демина. — Конечно, 
когда началось благоустройство, 
мы переживали, что деревья вы-
рубят. А сейчас, когда мы увидели 
результат, так здорово: и деревья 
остались, и такое прекрасное про-
странство нам сделали! Моя внучка 
София, когда узнала, что сегодня 
открытие, так просила меня, чтобы 
мы вместе сюда пришли. Сейчас 
здесь хожу и просто любуюсь, душа 
радуется. Я очень благодарна 
городской власти, что столько вло-
жений сделали в нашу территорию, 
мы все очень довольны!

И хорошее настроение жителей 
можно понять. Сквер получился 
великолепный, занятие по душе 

здесь найдет себе даже самый 
требовательный иркутянин. Терри-
тория почти в два гектара вместила 
в себя самые разнообразные детские 
игровые площадки с лабиринтами, 
качелями, каруселями, есть сцена, 
зона воркатута, роллердром, совре-
менный хоккейный корт, на котором 
уже залили лед.

Для посетителей постарше уста-
новили тренажеры под открытым 
небом, да не простые, а с дисками 
для утяжеления нагрузки: каждый 
сможет ее регулировать под свои 
параметры тренировки. Любители 
неспешных прогулок тоже останутся 
довольны — все дорожки вымоще-
ны тротуарной плиткой, везде уста-
новлены удобные скамейки и урны, 

все это в темное время суток 
будет освещаться совре-
менными светодиодными 
фонарями.

Конечно же, чтобы со-
хранить такое богатство 
в первозданном виде, 
меры приняли заранее. 
По словам руководителя 
департамента городской 
среды Елены Юргановой, по всему 
периметру нового сквера установ-
лено 25 камер видеонаблюдения.

— Территория преобразилась, 
при этом сохранили и привели 
в порядок рощу, которая существу-
ет здесь много лет. У нас полу-
чилось комфортное общественное 
пространство, где с пользой смогут 

проводить свободное время и дети, 
и взрослые. Главное — чтобы 
жители любили и ценили то, что 
сделано, бережно относились к но-
вому оборудованию, — отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Под-
черкну: сквер обустроили в рамках 
федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской 
среды». Здесь много работы было 
проделано всеми: муниципалите-
том, депутатским корпусом, реги-
ональным правительством, феде-
ральным центром. Многие вещи 
появлялись уже в процессе работы, 
и эта обратная связь, коррекция, 
которая происходит, делает этот 
проект уникальным. Ну а эмоции 
и реакцию жителей вы видели, 
ведь для них это все и делается. 
Мы работаем над тем, чтобы такие 
объекты появлялись в шаговой до-
ступности, чтобы в каждом районе 
Иркутска было комфортно отды-
хать и не ехать для этого через весь 
город.

А поскольку новое общественное 
пространство появилось в том чис-
ле благодаря активной поддержке 
горожан (тех самых, что нажимали 
кнопку «проголосовать». — Прим. 
ред.), депутат думы Иркутска 
Ростислав Белых прямо во время 
праздничного открытия наградил 
самых инициативных грамотами 
и благодарственными письмами.

— На всем протяжении реализа-
ции проекта мы приезжали к жите-
лям микрорайона, разговаривали, 

просили их принимать участие 
и тоже следить за работа-

ми. Прислушивались к их 
пожеланиям и старались 
учитывать мнение каж-
дого. То, что мы сейчас 
видим, выполнено под их 

четким контролем, — расска-
зал Ростислав Викторович.

Атмосферы праздника добавили 
артисты городского театра народ-
ной драмы, залихватски испол-
нившие несколько казачьих песен 
(и настроение совсем улучшилось, 
да!). А завершилось открытие 
сквера кульминацией — к радости 
собравшейся на открытие детворы 
всем ребятишкам раздали сладости.

Помните, что вы 
делали прошлой 
весной? Нет? А мы 

напомним! Более 40 тысяч 
иркутян в апреле — мае 
2022 года проголосовали 
за объекты благоустрой-
ства в городе на платформе 
38.gorodsreda.ru. Каждый 
житель Иркутска стар-
ше 14 лет мог посмотреть 
дизайн-проекты обще-
ственных пространств 
и решить, какое ему наи-
более симпатично — что-
бы именно там в 2023 году 
городская власть провела 
благоустройство. В на-
чале июня прошлого года 
были подведены итоги 
этого голосования: среди 
пяти территорий оказался 
и проект сквера в микро-
районе Приморском. И вот 
полтора года спустя репор-
теры «Иркутска» посмотре-
ли, что происходит с обще-
ственным пространством 
в городе после того, как 
иркутяне нажимают «про-
голосовать».

НЕ ЗРЯ ВЫБИРАЛИ
За какие объекты для благоустройства 
проголосовали иркутяне весной 2022 года?
� Спортпарк на берегу реки Ушаковки — 10 143 голоса

� Парк «Комсомольский», второй этап — 9718 голосов

� Парк «Патриот» на улице Ширямова — 6571 голос

� Сквер в микрорайоне Приморском — 4213 голосов

В новом сквере микрорайона Приморского на площа-
ди почти в два гектара (если быть точными — более 
1,8. — Прим. ред.) чего только нет: карусели, качели, 
батуты, горки, лабиринты, площадка для воркаута 
и роллердром, не говоря уже о большом современном 
хоккейном корте и зоне с разнообразными уличными 
тренажерами и большим прогулочным пространством. 
И главное — все это комфортно встроено (благодаря 
разработчикам концепции) в березовую рощу, которую 
высаживали еще первые жители строившегося в 60-х 
годах Приморского

Синее небо над 
новым сквером, 
легкий морозец, 

казацкая песня 
от театра на-

родной драмы… 
Праздник в При-
морском, посвя-

щенный открытию 
нового сквера 

в микрорайоне, не-
смотря на камер-
ность, получился 

славным, улучшил 
настроение и укре-

пил понимание 
того, что само со-

бой ничего не про-
исходит! Если бы 
местные жители 

полтора года назад 
не проголосовали 
за сквер, то его бы 
и не было! Делаем 

выводы

Традиционная церемония разрезания красной ленточки открытия нового 
сквера (ну а как без этого?!) превратилась в настоящий аттракцион на ско-
рость реакции и ловкость: в ней захотели принять участие десятки ребяти-
шек. Как видите — победила дружба, всех желающих выстроили с ножни-
цами вдоль ленты. По кусочку алой ткани на память досталось каждому

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации Иркутска

Татьяна Демина и ее внучка София специально пришли на открытие 
нового сквера в Приморском: очень хотелось маленькой иркутянке уви-
деть праздник. Пока София испытывала все детские точки притяжения 
в новом сквере, бабушка рассказала репортерам «Иркутска» о том, что 
«теперь ходишь тут, и душа радуется»

Встроенный 
батут, на наш 
взгляд, свое-
образный 
лидер среди 
аттракционов 
в новых пар-
ках Иркутска. 
Мы видели 
очереди из де-
тей к нему! 
В сквере При-
морского два 
таких батута, 
и вот желтый 
рюкзачок без-
жалостно бро-
шен рядом, 
пока хозяйка 
радостно 
«витает в об-
лаках» — а что 
еще нужно 
для счастья 
маленькому 
человеку 
по дороге до-
мой?

С деревьями в сквере микрорайона Приморского связана целая история — с хоро-
шим финалом. Когда началось благоустройство парка, местные жители тревожи-
лись за березовую рощу, которую заложили еще строители ГЭС. Но срубили только 
несколько больных деревьев — и там, где без этого было не обойтись. А взамен 
территория обогатилась вот такими елями: как видите, это не маленькие сажен-
цы, а целая аллея настоящих крупномеров. Хвойные породы высадили также 
по всему периметру сквера

Жительница микрорайона Приморско-
го Людмила Разсолова с внуком Кирил-
лом рассказала «Иркутску», что даже 
не подозревала, сколько детей в микро-
районе: «Теперь они все здесь, и я вижу, 
сколько у нас детворы в Приморском. 
Это место как магнит для ребятишек, 
так можно сказать»

«Маша-а-а, Ма-а-а-аша-а-а-а… Зови Сашку, побежали с мэром фото-
графироваться!» — ребятню в Приморском впечатлил не только но-
вый парк, но и открытость главы города Руслана Болотова. Пройдут 
годы, эти дети вырастут, приведут в парк своих детей и еще долго 
будут вспоминать знаковое для своего микрорайона событие, глядя 
на эти снимки
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ПРОФЕССИЯ, КОТОРАЯ ПЕРЕДАЕТСЯ ПО НАСЛЕДСТВУ
362 года — таков общий педагогический стаж семьи иркутянки  

Алины Шерстеникиной

Финал конкурса потомственных педа-
гогов проходил в Уфе, в нем принимали 
участие представители 21 династии 
из 20 российских регионов. На очном 
этапе необходимо было сделать презен-
тацию с видеовизиткой о семье, а также 
прочитать лекции по заданным темам: 
рассказать о выдающихся педагогах 
и наставниках и провести «Разговоры 
о важном» на тему патриотического 
воспитания. Алина Шерстеникина 
участвовала в конкурсе вместе с ма-
мой — Еленой Савченко, специалистом 
информационно‑методического центра 
развития образования.
—  Историей нашей династии мы с ма-

мой заинтересовались недавно, после 
того как весной ее пригласили на Съезд 
народных учителей в Ульяновске, где 
педагоги делились личным опытом 
и традициями старшего поколения. 
Конечно, мы знали, что в семье у нас 
много преподавателей, но не акценти-
ровали на этом внимание и не собирали 
информацию. А в сентябре я увидела 
объявление о конкурсе, и мне захотелось 
принять в нем участие. Это отличная 
возможность познакомиться с интерес-
ными людьми, получить необычный 
опыт и помочь поднять престиж про-
фессии учителя, — вспоминает Алина 
Вадимовна.
На конкурс поступило более 600 

заявок из 78 регионов страны. Жюри 
— высококвалифицированные педаго-
ги‑практики и опытные руководители 
из сферы образования — отобрало для 
финала лишь малую их часть. И в эту 
часть попали иркутяне. Члены семьи 
Шерстеникиных имеют в сумме 362 года 
педагогического стажа. Основатели ди-
настии — супруги Александр Семенович 
и Наталия Исидоровна — еще в 1920‑е 
годы преподавали на медицинском фа-
культете Иркутского университета.
—  Жизнь прадедушки и прабабушки 

неразрывно связана с историей нашей 
страны начала и середины XX века. 
Александр Семенович учился на меди-
цинском факультете Иркутского универ-
ситета, там же преподавал. Затем был 

репрессирован по доносу, но перед во-
йной его реабилитировали. В 40‑е годы 
он работал военным хирургом, получил 
звание майора медицинской службы 
и был награжден орденом Красной Звез-
ды. Наталия Исидоровна ассистировала 
ему во время операций как медсестра. 
Она окончила биологический факультет 
Иркутского государственного универси-
тета, преподавала биологию студентам‑
медикам. Прадедушка и прабабушка 
были преданы своей профессии, — рас-
сказывает Алина Вадимовна.

Эстафета педагогической и меди-
цинской деятельности в семье Шерсте-
никиных перешла к их потомкам. Дочь 
Инесса выбрала профессию гинеколо-
га‑эндокринолога, а сын Валерий стал 
проректором Иркутского государствен-
ного университета. Его жена Валентина 
Александровна была учителем фран-
цузского языка в школе, кандидатом 
педагогических наук, профессором 
Иркутского государственного лингви-
стического университета. Она оставила 
богатое наследие из учебных пособий 
и методических разработок. В январе 
1998 года Валентине Александровне 
указом президента присвоено звание 
«Заслуженный учитель РФ».
—  Многие в нашем городе ее зна-

ют и помнят. Как‑то ко мне подошла 

бабушка моего ученика и спросила, 
не родственница ли я Валентины Алек-
сандровны Шерстеникиной. Так благо-
даря фамилии я узнала многих людей, 
которые когда‑то учились в инязе, у не-
которых Валентина Александровна была 
научным руководителем, — говорит 
Алина Вадимовна. — Мои двоюродные 
сестры — внучки Валентины Алексан-
дровны и Валерия Александровича тоже 
пошли по педагогической стезе. Анна 
Шерстеникина преподает экономиче-
ские и правовые дисциплины в Мо-
сковском государственном техническом 
университете гражданской авиации. 
Анастасия Кошмелева, как и ее бабушка, 
преподавала методику обучения ино-
странным языкам в инязе. Екатерина 
Закузенная стала психофизиологом, 
работает с детьми, имеющими особен-
ности развития.
Сама Алина Шерстеникина — пред-

ставитель третьей семейной «ветки», 
она внучка Виктора Александровича. 
Младший сын основателей педаго-
гической династии учителем не стал, 
получил экономическое образование 
и продвигался по партийной линии. 
Но в супруги выбрал педагога — сту-
дентку своей невестки Валентины Гали-
ну Сергеевну.

—  Бабушка в начале своей карьеры 
провела год стажировки во Франции, 
в Иркутске преподавала французский 
язык в медицинском институте, потом 
с семьей переехала в Братск. Там она 
в школе № 21 прошла путь от простого 
учителя до директора. У нее нестан-
дартный склад ума, благодаря ее идее 
и усилиям в школе открылся центр пси-
хологической помощи, а также первые 
педагогические классы — это такая на-
чальная ступень обучения для старше-
классников, желающих стать учителями. 
Моя мама Елена Викторовна Савченко 
пошла по ее стопам, стала учителем на-
чальной школы. Сейчас бабушке Галине 
84 года, она на пенсии. Когда узнала, 
что я выбрала профессию учителя, обра-
довалась. Мне кажется, она и не думала, 
что будет по‑другому. Только сказала 
мне, что, раз выбрала преподавать рус-
ский язык и литературу, буду погибать 
с тетрадями. Так оно и есть, — смеется 
Алина Вадимовна.
На вопрос, почему решила стать педа-

гогом, зная трудные стороны профессии, 
Алина Шерстеникина ответила, что, как 
и мама, с детства хотела учить детей. 
А с серьезными проблемами в препода-
вании столкнулась только на 3‑м курсе 
пединститута, когда проходила практику 
в школе № 26. Инициативную студентку 
пригласили на работу еще до оконча-
ния вуза. Алина согласилась и пере-
велась на заочное отделение. Сейчас 
вспоминает первый урок, на который ее 
ученики пришли неподготовленными, 
с улыбкой, а тогда почувствовала упадок 
сил и не знала, как себя нужно вести. 
На первых порах молодую учительницу 
выручали советы опытных коллег.
—  Учитель должен заранее прописы-

вать для себя варианты развития урока, 
иметь три‑четыре сценария: если дети 
не прочитали материал, если прочита-
ли, но не поняли, и т. д. К таким вещам 
в вузе, к сожалению, не готовят. По-
этому я ни разу не пожалела, что пере-
велась на заочное отделение. В нашей 
профессии важно одновременно полу-

О способном в каком-то деле 
человеке часто говорят: «Это 
у него в крови», подразуме-

вая присущий ему от природы та-
лант. В случае с учителем русского 
языка и литературы иркутской 
гимназии № 44 Алиной Вадимов-
ной Шерстеникиной крылатое 
выражение можно трактовать бук-
вально, ведь преподавательской 
деятельностью занимались еще ее 
прабабушка и прадедушка. Пре-
емственность в выборе профессии 
сохранялась в ее семье четыре по-
коления подряд. В октябре на все-
российском конкурсе «Лучшая 
педагогическая династия» ирку-
тянка заняла третье место в номи-
нации «Из века в век».

Алине Вадимовне Шерстеникиной 25 лет. В этом году она окончила гумани-
тарно-эстетический факультет педагогического института ИГУ, преподает 
русский язык и литературу в гимназии № 44. Год назад Алина Вадимовна 
сменила фамилию — вернула мамину девичью, чтобы сильнее ощущать 
связь поколений и корни своей педагогической династии

Алина Шерстеникина 
с мамой Еленой Викто-
ровной Савченко стали 
лауреатами 3-й степени 
на конкурсе педаго-
гических династий, 
прошедшем с 8 по 11 ок-
тября в Башкортостане 
в рамках Года педагога 
и наставника. «В составе 
жюри были признанные 
педагоги, они проводи-
ли для нас мастер-клас-
сы, отвечали на наши 
вопросы, дали много 
хороших и полезных 
советов. Здесь я получи-
ла консультации сразу 
от нескольких экспер-
тов — это очень ценный 
опыт», — рассказала 
Алина Вадимовна

Фото семьи Шерсте-
никиных-Савченко. 
Крайняя слева — 
Галина Сергеевна 
Шерстеникина, второе 
поколение педаго-
гической династии. 
Она родилась и про-
вела детские годы 
в деревне под Ново-
сибирском. В Иркутск 
приехала учиться. По-
сле окончания иняза 
преподавала француз-
ский язык в мединсти-
туте, а после работала 
в братской школе № 21 
(в настоящее время — 
лицей № 1) учителем 
иностранного языка, 
в 80-е годы была ее 
директором

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Рад, что наши учителя 
демонстрируют професси-
онализм на конкурсах всех 
уровней. В Иркутске силь-
ная система образования. 
И мы будем делать все воз-
можное, чтобы она разви-
валась, а престиж профес-
сии педагога повышался.
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чать и теоретические, и практические 
знания. Если бы у студентов во время 
обучения было больше погруженно-
сти в школьную среду и они могли бы 
не просто сидеть на уроках и смотреть, 
как их проводят, а самостоятельно 
преподавать и вести родительские со-
брания, тогда, возможно, не было бы 
такого оттока кадров. Будущие пе-
дагоги учатся в тепличных условиях, 
нам показывают и рассказывают одно, 
а в работе мы сталкиваемся с другим, — 
отмечает Алина Шерстеникина.
И еще она убеждена, что учителю 

необходимо постоянно учиться. Сама 
Алина Вадимовна за свой пятилетний 
стаж уже проходила курсы, в том числе 
и разработанные ее мамой — методи-

стом в центре развития образования. 
Елена Викторовна Савченко после 
переезда из Братска сменила место ра-
боты и уже 20 лет преподает взрослым. 
Дочери‑учительнице дает дельные 
советы по документации и дополни-
тельным источникам информации для 
подготовки к урокам.
—  Учитель — это такая профессия, 

где ум должен быть гибким, цепким, 
ты всегда должен хотеть учиться, дол-
жен стремиться идти в ногу с сегод-
няшним днем. Антон Павлович Чехов 
говорил, что педагог должен быть ар-
тистом, художником, горячо влюблен-
ным в свое дело. Этим его словам более 
100 лет, но они актуальны до сих пор, 
— считает Алина Шерстеникина.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

О ДИНАСТИЯХ ПОПУЛЯРНО
Конкурс «Лучшая педагогическая династия» впервые 

был проведен в 2012 году в Башкирском государственном 
педагогическом университете. С годами он стал более 
масштабным: получил статус республиканского, а после 
— межрегионального значения. В 2023 году Министер-
ство просвещения России предложило провести конкурс 
на всероссийском уровне, чтобы выразить признание 
представителям педагогических династий за многолет-
ний труд и вклад в развитие просвещения, содейство-
вать укреплению престижа педагогической профессии, 
популяризировать семейные, духовно-нравственные 
ценности.

Александр Семенович Шерстеникин 
родился в 1904 году в Тамбовской 
области. В Иркутске учился 
на медицинском факультете 
Иркутского университета, 
ставшем впоследствии ИГМУ. 
Выбрал профессию хирурга 
и совмещал ее с преподаванием 
патанатомии. За особый вклад 
в развитие вуза его имя отмечено 
на стеле университета. В 30-е 
годы был репрессирован, но даже 
находясь в Ворткутлаге, работал 
в здравпункте для заключенных. 
Александра Семеновича 
реабилитировали перед войной. 
А когда она началась, его направили 
на Забайкальский фронт, где он 
возглавил команду санитарного 
поезда. Вернувшись после войны 
домой, продолжил работать и умер 
на дежурстве в возрасте 57 лет

Основательница педагогической дина-
стии — Наталия Исидоровна Шерсте-
никина. Она родилась в 1902 году, уже 
после 30 лет окончила биологический 
факультет ИГУ. Ее родители были из-под 
Оренбурга, переехали в Сибирь по Сто-
лыпинской реформе, перегоняли скот 
для царской армии из Монголии. Своим 
детям дали высшее образование. Полу-
чив специальность, Наталия Исидоров-
на преподавала биологию в медицин-
ском институте и ассистировала своему 
мужу как медсестра

Валентина Александровна Шерстени-
кина — невестка Александра Семено-
вича и Наталии Исидоровны, жена их 
старшего сына Валерия, проректора 
ИГУ. В Иркутске многие знают Вален-
тину Александровну по ее работе 
в педагогическом институте ино-
странных языков имени Хо Ши Мина, 
где она на протяжении 60 лет вела 
методику и лингводидактику. Парал-
лельно преподавала французский 
язык в школе

Александра Голубцова
Фото из архива семьи Шерстеникиных

ДОНОР — ОТ ЛАТ. DONO, «ДАРЮ»
Депутаты думы Иркутска приняли 

участие в сдаче крови  
и ее компонентов

Депутаты Ольга Клевцо-
ва (округ № 29), Ро-
стислав Белых (округ 

№ 33), Александр Сафронов 
(округ № 32), Сергей Золо-
тухин (округ № 8), а также 
помощники депутатов и со-
трудники аппарата пред-
ставительного органа посе-
тили Иркутскую областную 
станцию переливания крови 
и стали донорами.

—  Решили собраться вместе 
с коллегами‑депутатами и прове-
сти акцию в целях популяризации 
движения. Мы попали в «донор-
ский светофор», о котором знают 
все участники постоянных донаций. 
В нем расписываются все группы 

и резус‑факторы, которые необхо-
димы станции переливания именно 
сейчас, — рассказала Ольга Влади-
мировна.
Народные избранники регулярно 

сдают кровь. Так, Ростислав Белых, 
депутат от избирательного окру-
га № 33, вместе с коллегами сдает 
цельную кровь или ее компоненты. 
Всего на его счету 42 донации.
—  Я понимаю, насколько важно 

сдавать кровь. Ведь все бывает в на-
шей жизни, а этим мы можем спасти 
кому‑то здоровье. Поэтому я всех 
призываю: пожалуйста, приходите, 
становитесь донорами, помогайте 
друг другу, — подчеркнул Ростислав 
Викторович.

Диана Ивчик
Фото автора

ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО

Телефон  26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ

Ольга Клевцова, де-
путат от избиратель-
ного округа № 29, 
занимается донор-
ством с 2009 года. 
На ее счету уже 245 
донаций. Ольга 
Владимировна на-
граждена медалью 
федерального меди-
ко-биологического 
агентства России  
«За содействие 
донорскому дви-
жению» и является 
почетным донором 
России
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КАК ЗАКАЛЯЛОСЬ ЗОЛОТО
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о заслуженном тренере России  

Игоре Ивановиче Бражнике

Днем под трибунами стадиона «Труд» тихо, 
на дорожках темно, не звенит металл в тренажер-
ном зале. Спортсмены придут только вечером, 
а пока Игорь Иванович тренируется сам. С первых 
лет в профессиональном спорте он ставит рекор-
ды, впервые легкоатлет стал чемпионом Иркут-
ской области в 1965 году и с тех пор регулярно 
показывает лучшие результаты. Последние 47 лет 
— на соревнованиях среди ветеранов. Так, рекорд 
Игоря Бражника по толканию ядра 2014 года 
не побит до сих пор! Правда, теперь вовсе не побе-
ды на первом месте, а здоровье.
—  Спорт для меня все: и жизнь, и увлечение, 

и работа, притом любимая, — признается Игорь 
Иванович. — Я ставлю над собой эксперимент, 
хочу увидеть, насколько человек может быть рабо-
тоспособным, занимаясь спортом, оздоравливаю 
себя.
Игорь Бражник родился в Саратове, но уе-

хал оттуда, когда ему и года не было, и с тех пор 
ни разу не был. Отец был военным, его перевели 
в Читу, а чуть позже отправили на фронт. Малень-
кий Игорь с матерью и старшим братом остался 
в Чите.
—  Мама получила похоронку, было очень 

тяжело. Мое первое воспоминание — мне четыре 
года, только закончилась война, уже с японца-
ми, и в городе стояли воинские эшелоны, я хо-
дил с пацанами побирался, очень хотел есть… 
Картошку подбирали в поле, хорошо, если одну 
на гектар найдешь. Принесешь домой, мама через 
мясорубку пропустит, драники нам сделает. Через 
несколько лет мы переехали в Бурятию, — расска-
зывает Игорь Иванович.
В небольшой деревне Заготзерно школы 

не было, поэтому мать договорилась с женщиной 
из соседнего села, чтобы сыновья жили у нее. 
Но раз в неделю, по субботам, мальчишки соби-
рали вещи и на выходные отправлялись пешком 
домой. 18 километров через лес, мимо скотомо-
гильника, где любили кормиться волки. С братом, 
который всего на три года старше, они находили 
топор или палку и надеялись, что в случае чего 
отобьются. Думали только о том, чтобы маму 
увидеть и поесть вкусно. Уже через год Бражники 
перебрались в Онохой, поближе к школе.
—  Мама была прогрессивная для того време-

ни женщина, всегда одобряла все наши с братом 
занятия. Гармошку, велосипед захотелось — по-
жалуйста. Сама она стреляла, на гитаре играла. 
Мама поддержала наши занятия спортом; когда 

в магазине появились лыжи, купила нам, — вспо-
минает Игорь Иванович. — До этого в деревне 
лыжи делали сами из деревяшек, валенки 
веревками завяжешь — и вперед. В пя-
том или шестом классе к нам приехал 
учитель Юрий Львович, кажется, 
Михайлов — красивый такой муж-
чина, гимнаст. Он добился, чтобы 
в деревенскую школу лыжи за-
купили. Настоящие, с ботинками, 
с креплениями! Мы, конечно, все 
кинулись в секцию! Года четыре 
я бегал на лыжах, даже выполнил 
первый разряд. А летом чем зани-
маться? Легкой атлетикой.
Если сказать «тренер Бражник», 

знающие люди уточнят: «Игорь или 
Валерий?» Брат Игоря Ивановича тоже из-
вестный спортсмен и наставник, один из первых 
выпускников кафедры физической культуры 
Бурятского педагогического института. Список его 
воспитанников‑чемпионов не менее блестящий, 

чем у брата, а Игорь Иванович стал первым, кому 
Валерий Иванович привил любовь к спорту.
—  Брат всегда много читал, занимался спортом, 

и я постоянно был рядом с ним: он что‑то делает 
— и я возле него. Все, что во мне есть хорошего, — 
это все он. Хоть и учился я неплохо, но был хули-
ганом… Бросил школу в девятом классе, поступил 
вместе со всеми в техникум, где готовили работни-
ков для лесной промышленности. Но скоро понял, 
что мне неинтересно водить трактора. В 19 лет 
пошел в армию, служил на острове Путятина 
на Дальнем Востоке, а когда приехал, поступил 
в Иркутский техникум физической культуры.
На вступительных экзаменах нужно было про-

декламировать стихотворение Тараса Шевченко, 
но абитуриент Игорь Бражник его не знал. Тогда 
кто‑то подсказал: «Он «Анчара» знает!» И правда, 
Игорь Иванович легко прочитал произведение 
полностью. И на вопрос, нужно ли спортсмену 
хорошо учиться и иметь высшее образование, 
тренер отвечает безапелляционным «да»: успеха 
добиваются ребята, ориентированные на резуль-
тат, и не только в спорте. Первый чемпион между-
народного класса Евгений Пальчиков (воспи-
танник Игоря Ивановича) окончил мединститут 
с красным дипломом, он блестящий хирург, Павел 
Чумаченко — инженер железнодорожного транс-
порта, Иван Юшков — выпускник Новосибирского 
педагогического института. Сам Игорь Иванович 
продолжил образование в Омском институте физ-
культуры. Саморазвитие он считает неотъемлемой 
частью жизни, а не только рычагом для карьерно-
го роста.
Когда воспитанники Игоря Ивановича начали 

брать медали, посыпались предложения из дру-
гих городов и стран. Но тренер Бражник не уехал 
ни в Киргизию, ни в Сочи, ни в Иран, ни в Аме-
рику, куда его звали вместе с Иваном Юшковым, 
которому университет Юджина предлагал сти-
пендию в 123 тысячи долларов. Иркутск — родной 
город, который не хочется и никогда не хотелось 
покидать. Но если гора не идет к Магомеду…

—  Однажды ездил в Монголию и зашел там 
в зал, где меня представили мальчишке‑
дискоболу. Через год он с переводчиком 
приехал ко мне в Иркутск и попросил 
его тренировать. Я согласился — от-
чего не помочь человеку? Способный 
парень, третье место занял на Азиат-
ских играх в Алматы, — продолжает 
рассказ Игорь Бражник. — Стали го-
товиться к стартам. Днем он работал, 
а вечерами приходил на тренировки. 
Все шло нормально, только вес у Миши 

был очень маленький для метания диска. 
Я ему объяснял, как нужно, но без толку. Тог-

да спросил его: «Как ты ешь?» Он ответил: «Я так 
не могу питаться, как вы говорите, я ем один раз».— 
«Когда?» — «На ночь!» Как сумоист… Я пошел 
в консульство Монголии и объяснил там ситуацию. 
Спустя несколько дней в зал пришел монгольский 
полковник и вручил Мише 1500 долларов со слова-

В этом году известный иркутский тре-
нер по легкой атлетике Игорь Ивано-
вич Бражник отметил свой 82-й день 

рождения. В копилке его воспитанников — 
десятки медалей чемпионатов России, Евро-
пы и мира, Паралимпийских игр, и сам он 
продолжает ставить рекорды и тренировать 
чемпионов. Каждый день Игорь Иванович 
бросает вызов себе и в очередной раз дока-
зывает, что спорт — это жизнь.

В прошлом 
году Игоря Ива-

новича Бражника 
признали лучшим 

тренером Иркутской 
области по адаптивным 
видам спорта и присво-
или звание почетного 

гражданина Иркут-
ской области.

Москва, стадион братьев Знаменских. Игорь 
Иванович Бражник выиграл чемпионат РФ 
среди ветеранов спорта. Иркутянин ни разу 
за 27 лет не проигрывал ветеранские соревно-
вания, а с 1962 года регулярно устанавливает 
рекорды в новых возрастных категориях — 
и в метании диска, и в толкании ядра. В этом 
году спортсмен не выступал, но готовится к сле-
дующему чемпионату России, который пройдет 
23–24 марта 2024 года в «Байкал-Арене»

Игорь Иванович 
Бражник с 1965 года 
успешно занимался 
многоборьем: вы-
играл региональный 
чемпионат, первен-
ство Сибири. Затем 
выступал в Ленин-
граде на Спарта-
киаде народов 
РСФСР в 1967-м. 
Тогда спортсмену 
не хватило 23 очков 
для звания мастера 
спорта, но уже через 
год ему удалось пре-
высить мастерский 
норматив на 64 очка. 
В 1970 году Игорь 
Иванович начал ка-
рьеру тренера и на-
брал первую группу 
учеников, будущих 
чемпионов

В студенчестве Игорь Иванович Бражник вы-
ступал на соревнованиях за ТФК — техникум 
физической культуры, в том числе на традици-
онных эстафетах от газеты «Восточно-Сибир-
ская правда». На фото — завершающий этап 
эстафеты: атлет бежит по улице Карла Маркса 
(от бульвара Гагарина) к финишу возле драма-
тического театра имени Н. П. Охлопкова

В 1969 году 
на стадионе 
«Труд» проходил 
чемпионат Си-
бири по легкой 
атлетике. На вто-
ром месте — наш 
герой, а на вер-
шине пьедестала 
— Валерий Иоси-
фович Авербух, 
в дальнейшем 
заслуженный 
тренер СССР, 
воспитавший 
серебряного 
призера Олим-
пиады Ирину 
Белову, двукрат-
ного чемпиона 
Европы Алексан-
дра Авербуха
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ми: «На, ешь!» На Азиатских играх 
в Хиросиме Миша занял второе 
место.
15 учеников Игоря Ивановича 

участвовали в олимпийских и па-
ралимпийских играх и привезли 
в Россию 4 золота: Сергей Ходаков 
выиграл паралимпиаду в Атланте 
с мировым рекордом по метанию 
диска, а Ольга Семенова завоева-
ла на паралимпиадах три золотых 
и одну серебряную медаль по пяти-
борью и бегу.
Сейчас Игорь Иванович трени-

рует двух спортсменов: 96‑летнего 
Константина Михайловича По-
знянского, на счету которого пять 
мировых рекордов, и Марию Архи-
пову, победительницу чемпионата 
России по спорту слепых — 2022 
в метании копья и диска.
—  Я сам установил больше 25 

рекордов России, первый — в ме-
тании диска в 62 года. Выступаю 
и в толкании ядра, часто бывает, 
бью свои же рекорды, а потом 
перехожу в следующую возраст-
ную категорию, — смеется Игорь 
Иванович. — И еще есть к чему 
стремиться! Видел, как в Леоне 
на чемпионате мира в 2015 году 
100‑метровку бежал 98‑летний 
бразилец, а самому старому рекор-
дсмену 104 года, представляете? 
Вот сейчас прошел чемпионат 
Европы, в возрасте 95+ никого 
не было в толкании ядра и ме-
тании диска, а наш Константин 
Михайлович там выиграл бы… 

Да и я мог бы показать результаты. 
Но нас не пускают.
Больше учеников тренер брать 

не планирует, говорит — пора за-
няться собой. Складывается ощу-
щение, что для Игоря Ивановича 
время остановилось лет 25 назад. 
На самом деле это большой труд — 
постоянно поддерживать форму, 
и не только физическую: основное 
правило молодости Игоря Бражни-
ка — человек должен развиваться, 
пока жив.
—  Главное — заниматься тем, 

что тебе нравится, будь ты спорт‑
с  мен, художник или музыкант, 
не нужно оставлять свое занятие, 
особенно в моем возрасте, — сове-
тует Игорь Бражник. — Недавно 
решил получить права, записался 
в школу — никогда раньше не во-
дил автомобиль. Когда проходил 
психиатра, он глянул на мой воз-
раст и стал отговаривать, даже 
когда рассказал ему, что спортом 
занимаюсь: «Что вас сподвигло 
заняться этим сложным делом?» 
Я даже растерялся: «Разве это 
сложнее, чем воспитать олимпий-
ского чемпиона?..» Полмира объ-
ездил, а на Байкале всего пять раз 
был. Владимир Владимирович 
Путин сказал, что надо развивать 
в стране автотуризм, вот буду 
исполнять!

Александра Луканина
Фото автора и из личного архива 

героя публикации

Во время встречи Игорь Ива-
нович исполнил несколько пе-
сен собственного сочинения, 
аккомпанируя себе на баяне, 
который удачно оказался в ка-
морке спортивного зала. Пере-
ливы музыки разносились над 
беговыми дорожками, звук 
усиливался, отражаясь от стен 
коридоров. Гимн Иркутска, 
романс про ромашки, шуточ-
ные и вполне серьезные песни 
для души играет знаменитый 
тренер, и все они — с глубо-
ким и сильным смыслом. Одно 
четверостишие запомнилось 
особенно: «Пусть озарит до-
рогу света луч / И высветит 
грядущее столетие. / Здоро-
вый образ жизни — это ключ/ 
Не только к совершенству — 
к долголетию!»

Дружеское фото 
с чемпионата 

ветеранов спор-
та Иркутской 

области: Игорь 
Бражник (слева) 

и Яков Кузнецов, 
ангарский спортс-

мен и тренер, 
чемпион Цен-

трального совета 
физкультуры 

и спорта в десяти-
борье 1978 года, 

Всесоюзного цен-
трального совета 
1976 года по лег-

кой атлетике, при-
зер ветеранских 

соревнований

«Я возрастной спортсмен, 
но еще не старый! Еще послу-
жу своему Отечеству и своей 
профессии», — говорит за-
служенный тренер. На фото 
— Игорь Иванович Бражник 
и Константин Михайлович По-
знянский, один из сегодняш-
них учеников тренера. К сло-
ву, в свои 96 лет Константин 
Михайлович установил уже 
пять мировых рекордов 
в метании ядра и не соби-
рается на этом останавли-
ваться. Свою спортивную 
карьеру в этой дисциплине 
Константин Михайлович на-
чал в 90 лет, часто он един-
ственный спортсмен в своей 
возрастной категории или 
соревнуется с теми, кто на 10 
с лишним лет его младше

ЗНАМЕНИТЫЙ  
ЕГИПТЯНИН В ИРКУТСКЕ

Мировой рекордсмен-дайвер Ахмед Габр 
совершил погружение в Байкал

данностей. Даже при условии должной 
физической и психологической под-
готовки существует риск для жизни. 
При погружении я не думаю о чем‑то 
постороннем, отвлекающем, но посте-
пенно привыкаю к новому состоянию. 
Важно оставаться спокойным, прини-
мая решения.
Чтобы максимально безопасно прове-

сти погружение, Ахмед вместе с иркут-
скими коллегами провел расчеты: не-
обходимо было решить, какого объема 
и в каком соотношении должна быть 
дыхательная смесь. Ведь чем глубже 
ныряет дайвер, тем больше вероятность 
осложнений: из‑за большого количества 
азота разум может помутиться, человек 
тогда начинает терять ясность в мыслях 
и не может принимать рациональные 
решения; а кислород действует на нерв-
ную систему, заставляя мышцы бескон-
трольно сжиматься. Поэтому сейчас все 
глубоководные погружения выполня-
ются на тримиксе: смеси из кислорода, 
азота и гелия. Подборка смеси зависит 
от физической формы ныряльщика, 
от окружающих условий: для теплой 
и холодной воды она будет разная.
Также и с костюмом — в теплых 

морях обычно ныряют в «мокром» 
гидрокостюме, а в ледяную воду опуска-
ются в «сухом», он, как изолирующий 
мешок, не пропускает влагу, под него 
можно надеть теплую поддевку, плюс 
шлем и перчатки с утеплителем, что-
бы не было переохлаждения. В таком 
костюме Ахмед Габр и погружался 
в Байкал. Не замерз, но из‑за плохой 
видимости мало что успел рассмотреть 

— из фауны озера только гаммаруса. 
Спортсмен добирал впечатлений в Лим-
нологическом музее, где ему очень по-
нравилось, и он сделал селфи с нерпой 
для своих соцсетей.
—  У Байкала, у Иркутска есть боль-

шой потенциал в сфере развития 
дайвинга. Здесь очень красивые и мало-
изученные места, опытные инструкто-
ры. В свою очередь я готов к сотрудни-
честву, готов делиться опытом своих 
погружений и рассказывать на тех 
площадках, где выступаю, о дайвинге 
на Байкале. Считаю, что с помощью 
осознанного подхода в дайвинге мы мо-
жем и должны объединить усилия для 
сохранения природы Байкала и всего 
мира, — говорит Ахмед.
По мнению организаторов байкаль-

ского тура рекордсмена, дайверское 
сообщество может внести существенный 
вклад в изучение подводной среды Бай-
кала с помощью своих наблюдений и их 
регистрации в источниках — наподобие 
путевых дневников туристов, публику-
емых в открытом доступе для защиты 
пройденного маршрута. Взаимодей-
ствие ученых и дайверов‑любителей 
может привести к новым открытиям 
и предотвратить возможный экологиче-
ский кризис.
—  Во время погружения я ощущаю 

себя частичкой всего мира, чувствую, 
как важно поддерживать баланс в эко-
системе. Проект всей моей жизни — 
передать нашим детям мир в том виде, 
в котором мы получили его от наших 
родителей, научить новое поколение 
бережно относиться к природе, — гово-
рит Ахмед Габр.

Окончание. Начало на стр. 4

СОТРУДНИЧЕСТВО НА БЕРЕГУ БАЙКАЛА
Евгений Полухин, директор АНО «Приморский центр подво-

дных исследований», региональный директор национальной 
дайв-лиги на Дальнем Востоке, действительный член Русского 
географического общества, рассказал о совместных планах рос-
сийского дайв-сообщества с Ахмедом Габром: «В советские годы 
у нас был развит подводный спорт: хорошая водолазная школа, 
секция по подводному плаванию при ДОСААФ и т. д. Во время 
перестройки это было утрачено. Сейчас нам нужно развивать 
дайвинг, и Ахмед Габр, как человек, поставивший мировой 
рекорд, личность, на которую равняются и за кем идут, может 
нам в этом помочь. Он предлагает нам развивать экологические 
проекты на Байкале. Мы в свою очередь работаем над создани-
ем отечественной спортивной федерации по дайвингу, со свои-
ми нормативами и особенностями обучения».

Александра Голубцова
Фото Дмитрия Рудася и из архива Ахмеда Габра

Знакомство с Бай-
калом египтянин 
Ахмед Габр на-
чал с посещения 
Лимнологического 
музея в Листвянке. 
Долго ловил кадр 
с нерпой, удивлялся 
разнообразию жи-
вотного мира озера 
и его истории. 
Связь с прошлым 
дайвер особенно 
прочувствовал 
во время одного 
из погружений 
— вместе с иркут-
скими коллегами 
Ахмед спускался 
к затонувшему в на-
чале прошлого века 
вагону неподалеку 
от КБЖД
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ПИОНЕРЫ ПО-НОВОМУ
Как в Иркутске работает детская и молодежная организация  

«Движение Первых»?

—  По большому счету «Движение 
Первых» можно сравнить с пионери-
ей. Именно ее объединяющий опыт 
является главным. Даже свой празд-
ник «Первые» отмечают 19 мая, 
— рассказывает Ирина Балабанова, 
руководитель иркутского отделения 
«Движения Первых». — Детских ор-
ганизаций в разные годы существо-
вало великое множество, какие‑то 
работают успешно, какие‑то совсем 
исчезли. Идея объединить всех 
в одну структуру — отличная. Это 
другие масштабы, общее использо-
вание накопленного опыта. Согла-
ситесь, что проводить мероприятие 
с сотнями участников гораздо увле-
кательнее, чем с двумя десятками. 
Дети просто горят соревновательным 
духом.
Сейчас в Иркутске «Первые», как 

они себя называют, могут занимать-
ся по 12 направлениям, на любой 
вкус. Причем не обязательно вы-
бирать что‑то одно, если интересов 
у тебя много. Хочешь стать блогером 
или журналистом, любишь монти-
ровать видео или фотографировать 
— тогда тебе в «Движение Первых. 
Медиа». Хочешь помогать нуждаю-
щимся, осваивать полезные навыки 
первой помощи — становись волон-
тером. Не видишь свою жизнь без 
движения, активностей и спорта? 
Выбирай «Движение Первых. Спорт 
и ЗОЖ». Есть патриотическое, эколо-
гическое, научное и другие направ-
ления.
—  Ирина Викторовна, есть 

мнение, что молодежь сейчас 
не оторвать от телефонов 
и компьютеров. Не было ли 
опасений, что желающих по-
жить «настоящей», не вирту-
альной жизнью будет немно-
го?
—  Честно сказать, мы даже 

не ожидали такой активности от на-
ших ребят. Сейчас только в Иркутске 
больше двух тысяч «Первых». Хотя 
возраст участников — от шести лет 
и до студенчества, в большинстве, 
конечно, это школьники и, самое 
интересное, учащиеся средних 
специальных образовательных 
учреждений. Организация наша со-
всем еще молодая, но информация 
о «Движении Первых» расходится 

все шире, поскольку ребята расска-
зывают своим друзьям о том, как 
здесь интересно. И так по цепочке. 
А у нас и на самом деле очень инте-
ресно. В своей работе мы использу-
ем опыт поколений, перекладывая 
его на новые формы мероприятий, 
новые возможности и технологии. 
А дети и молодежь и сейчас, и тогда 
одинаковы: им интересно вместе, 
они зажигаются общими идеями, 
фантазируют и учатся. Поначалу, 
конечно, был некоторый 
скепсис со стороны роди-
телей и даже опасения. 
Но у нас совершенно 
открытая федераль-
ная организация. 
Все сотрудники 
проходят проверки 
и на безопасность, 
и на психологиче-
скую составляющую. 
Кстати, родители 
и сами могут стать участ-
никами «Движения Первых» 
в качестве наставников.
А что касается «оторвать детей 

от гаджетов», то это прекрасно 
можно совместить. Сейчас, напри-
мер, активно внедряется форма, при 
которой виртуальная и реальная 
жизни вполне сосуществуют. Есть, 
например, компьютерные фут-
больные команды: первый матч вы 
играете за компьютером, а второй — 
уже на реальном поле. Оказывается, 
ребятам это очень интересно! Это 
новое направление — фиджитал‑
спорт (английские слова physical и 

digital  подразумевают сочетание 
физического и цифрового спорта. – 
Прим. ред.).
…Жизнь иркутского «Движе-

ния…» уж точно проходит в постоян-
ном движении. При этом в масшта-
бах страны субъекты не существуют 
каждый сам по себе, а вполне себе 
кооперируются для общих меропри-
ятий. Так, с 30 октября по 1 ноября 
в Иркутске прошла большая образо-
вательная программа для участни-

ков «Движения Первых» — фо-
рум «Юность». Участие в нем 
приняли более ста ребят 
от 14 до 17 лет и настав-
ников из Иркутской, 
Воронежской, Кали-
нинградской, Курган-
ской, Нижегородской 
областей, Краснодар-
ского, Красноярского, 
Приморского, Хабаров-

ского краев, Ненецкого 
автономного округа, Ханты‑

Мансийского автономного округа 
— Югры, Москвы, Санкт‑Петербурга 
и многих других регионов.
Летом иркутские «Первые» при-

няли участие в двух сменах — в ла-
герях «Персей» и «Эколог». Кстати, 
родители за это ничего не платили. 
А вот дети сдружились, отдохнули 
и провели массу интересных меро-
приятий.
Планируемых мероприятий — 

множество. При поддержке «Дви-
жения Первых» стартует конкурс 
проектных идей «Школа технологи-
ческого суверенитета» для школьни-

ков 8–11‑х классов, студентов СПО 
и 1–2‑х курсов бакалавриата вузов. 
Можно присоединиться к «Волон-
терским отрядам Первых», к Все-
российскому юннатскому квизу, 
поучаствовать во флешмобе #Ле-
тоПервых!, стать автором плаката 
для «Движения Первых», попасть 
в шоу «Три похода», принять уча-
стие в проекте «Хранители истории» 
и изучать Иркутскую область с «Пер-
выми».
—  Я считаю, что нашему дви-

жению в Иркутске очень повезло. 
С нами активно сотрудничают 
директора школ, домов детского 
творчества, средних специальных 
учебных заведений, представители 
вузов, в которых созданы первичные 
организации, — железнодорожного, 
технического, медицинского, аграр-
ного, — говорит Ирина Балабанова. 
— И самое важное, нас полностью 
поддерживает администрация 
Иркутска, понимая, что мы делаем 
общее и важное дело совместно с де-
партаментом образования и управ-
лением по физической культуре, 
спорту и молодежной политике ад-
министрации Иркутска. За эту столь 
значимую для нас поддержку огром-
ное спасибо. Кроме того, «Движению 
Первых» готовы помогать и крупные 
корпорации, работающие в регионе. 
Это очень важно и очень приятно.
—  Мы видим, что «Движение 

Первых» в Иркутске набирает оборо-
ты, — продолжает Ирина Викторов-
на. — Детям и молодежи интересно, 
активно и перспективно: получение 
новых навыков, знаний, большой 
круг общения с единомышленника-
ми. У нас никто не требует великих 
достижений, главное — дать каж-
дому человеку раскрыться, найти 
себя, свой талант. Будь с нами! Будь 
Первым!

Ольга Ильина
Фото из архива иркутского отделения 

«Движения Первых»

Возникло «Движение 
Первых» (название для 
общегосударственной 

общественной организации при-
думали сами дети) в прошлом 
году. Крымчанка Диана Красов-
ская предложила президенту 
РФ Владимиру Путину создать 
структуру, объединяющую де-
тей России. В июле 2022 года 
был принят федеральный закон, 
определивший цели и задачи 
нового российского движения 
детей и молодежи. В «Артеке» 
прошло учредительное собра-
ние, а затем «Движение Первых» 
начало активно набирать оборо-
ты. Отделения появились по всей 
стране, исключением не стала 
и Иркутская область. Сейчас 
только в Иркутске уже работают 
122 первичные организации.

КАК СТАТЬ «ПЕРВЫМ»?
Нужно пройди регистрацию на сайте будьвдвижении.

рф. Участники в возрасте от шести до 14 лет регистриру-
ются на сайте с помощью родителей или законных пред-
ставителей. Если уже есть 18 лет, то можно стать настав-
ником движения.

У иркутского 
отделения 

«Движения Пер-
вых» хорошая 

страница в соцсе-
ти «ВКонтакте» 
(https://vk.com/

pervye_
irkutsk).

Буквально на днях в Иркутске закончился форум 
«Юность», проведенный Российским движением детей 
и молодежи «Движение Первых». Это яркое событие, 
которое собрало ребят со всей России. Участники за-
рядились энергией Байкала, познакомились с местной 
культурой, нашли друзей и, конечно же, разработали 
собственные туристические продукты. Теперь идеи 
«Первых» разлетятся по стране, чтобы дать жизнь но-
вым интересным проектам

Ирина Балабанова, руководитель иркутского отделения 
«Движения Первых», рассказала нашему еженедельнику 
о том, что в городе уже около двух тысяч участников дви-
жения, работают 122 первичные организации: в школах, 
вузах, ссузах
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(10–17 ноября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно‑игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А.М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Беларусь в огне войны» (6+); 
«Честь служить городу». Почетные граждане XIX – начала 
ХХ века (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка «Боевой путь В.С. Рогаля. Советско‑японская 
война» (6+)
Выставка «АртТекстиль». Проект «Ступени творчества» 
(6+)
«Камень и металл». Выставка камнерезного и ювелирного 
искусства (6+)
«Морин эрдэни». Выставка работ мастеров народных про-
мыслов Усть‑Ордынского национального центра (6+)

Педагоги 
Шелеховской 
детской худо-
жественной 
школы имени 
В. И. Сурикова 
Наталья Куна-
ева и Наталья 
Мишурина 
представля-
ют живопись, 
керамику, 
роспись по де-
реву, текстиль-
ные игрушки — 
всего 59 работ, 
посвященных 
природе 
родного края 
и землякам

Выставка работ педагогов‑художников Натальи Кунаевой 
и Натальи Мишуриной в рамках проекта «Город городу» 
(живопись) (6+)

 � 10 и 17 ноября
Мастер‑классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных 
спилах», «Кулон из УФ‑смолы» (по заявкам) (6+). Начало 
в 13.00.

 � 11 ноября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)
С 10.00 до 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творче-
ства и ремесел (по изготовлению народной куклы, резьбе 
по дереву, ткачеству, лепке их глины, пластилиновая 
живопись, валяние из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Бабочка в твоих ладонях». Выставка пластилиновой 
живописи Людмилы Кругличенко, мастерская ИЗО и ДПИ 
«Радуга» ДРиФ (6+)
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Вы-
ставки работ мастеров и учеников студий Дома ремесел и 
фольклора (6+)
«Рушник: история и традиция». Выставка хранителя и 
коллекционера русских костюмов, художника‑иконописца, 
музыканта Олександры Зубковой (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер‑класс по неполной разборке‑сборке оружия (по 
заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в 
вой нах XIX – начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29‑я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);

«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае 1937–1940 
годов) (6+).

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+).

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутско-
го домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX – на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX века» 
(6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX – начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
Выставка ДПИ «Байкал» (6+).
В выходные дни экскурсии по музею – в 12.00. и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Окно в Россию. Религиозное искусство эпохи Петра I». 
Выставка из собрания музея имени Андрея Рублева (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Валентин Серов. Из собрания Русского музея» 
(Санкт‑Петербург) (0+)
Выставка «Евгений Богомолов и его ученики» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной коллекции 
(0+)
«Они пережили динозавров». Из частной коллекции ир-
кутского ученого Александра Суслова (0+)
«Всевидящее око». Выставка Миры Аргуновой (Якутск) 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24. 

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+) 
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.
Иркутский областной краеведческий музей имени  
Н. Н. Муравьева‑Амурского
Музейная студия
«Осенний вальс цветов». Выставка комнатных растений 
(6+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Арт-галерея «Диас»
«Два полцарства». Выставка творческой династии Анны и 
Александры Щеголевых (12+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
«Начало». Евгений Мулук (6+) 
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 11 ноября
«Звезды XXI века». Аб. 4. Дирижеры: Илмар Лапиньш, 
Максим Качалов (6+). Начало в 18.00.

 � 12 ноября
«У добра нет границ». Благотворительный концерт в рам-
ках Международного музыкального фестиваля «Джаз на 
Байкале» (6+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 12 ноября
Концерт органной музыки для всей семьи. Николай На-
тяганов (орган). «Хранитель органа рассказывает…» (6+). 
Начало в 15.00.

 � 17 ноября
Концерт из цикла «Что услышал композитор». «Обычное 
волшебство». Автор и ведущий проекта Дечебал Григору-
цэ (орган). Действителен абонемент № 10 (6+). Начало в 
12.30 и 14.00.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 14 ноября
«Мудрый писатель на все времена». Литературный салон к 
200‑летию со дня рождения И. С. Тургенева для всех групп 
читателей в библиотеке № 5 «Иннокентьевская библиоте-
ка» (12+). Начало в 13.30.
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.

 � 16 ноября
«Затейники». Громкие чтения рассказов Н. Носова к 
115‑летию со дня рождения советского писателя и кино‑
сценариста для дошкольников в детской библиотеке № 26 
«Библиотека в Солнечном» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.
«Стоп‑спайс». Беседа‑предупреждение о вреде кури-
тельных смесей для подростков в библиотеке № 1 (12+). 
Начало в 14.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9. Тел. 34-11-42.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 11 ноября
Семинар Иркутского клуба органического земледелия 
«Технология выращивания огородных культур в органиче-
ском земледелии» (12+). Начало в 11.00.
Семинар «Лаборатория сновидений» (ИРОО «Гармония») 
(16+). Начало в 12.00.
Встреча иркутского общества «Родословие». «Города Ве-
ликий Устюг, Сольвычегодск, Киров – прародина многих 
сибиряков. Рассказ о поездке». Лектор – Татьяна Анато-
льевна Непомнящих (12+). Начало в 13.00.
Конкурс чтецов «Веду я за руки стихи» образцовой теа-
тральной студии «Зеркало» (6+). Начало в 16.00.

 � 12 ноября
Консультации по составлению семейных родословных 
иркутского общества «Родословие» (16+). Начало в 14.00.

 � 15 ноября
Встреча литературной студии «Озарение» (12+). Начало в 
14.00.
Лекция «Сам себе су‑джок‑доктор». Лектор – Геннадий 
Сергеевич Иванов, методист‑консультант московской 
су‑джок‑академии. МЦАД: «Академия здоровья» (12+) . 
Начало в 17.00.
Заседание клуба спелеологов «Мечта» (12+). Начало в 
18.00.

 � 16 ноября
Музыкальный вечер по произведениям Шуберта. Испол-
нители: заслуженный работник культуры и искусства Ир-
кутской области Юрий Кологреев, заслуженный работник 
культуры РФ Ольга Кузнецова и Елена Прохорова. МЦАД: 
«Музыкальная гостиная» (6+). Начало в 14.00.
Лекция «Предупреждение терроризма. Уголовно‑право-
вые и криминологические аспекты». Лектор – Михаил 
Сутурин (12+). Начало в 16.00.

 � 17 ноября

Бои у озера Хасан с июля по август 1938 года стали пер-
вым вооруженным конфликтом между СССР и Японией со 
времен Русско-японской войны. Героизм советских солдат 
воспет в стихах и песнях, именами героев Хасанских собы-
тий названы населенные пункты, улицы, школы и корабли. 
Почему японская армия не вынесла исторических уроков и 
попыталась взять реванш на Халхин-Голе? Почему Хасан-
ские события послужили отправной точкой для поражения 
Японии во Второй мировой войне? Вы получите ответы на 
открытом уроке

Открытый урок с военно‑патриотическим парком «Патри-
от» «Воинам Хасана» (12+). Начало в 14.00.
Проект «Виртуальный концертный зал». Программа «Лю-
бимые мелодии прошлых лет» (12+). Начало в 15.00.
Научно‑практическая конференция Иркутского фотогра-
фического общества «Этнография и фотография: эпоха ве-
ликих фотографических открытий» (16+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 10 ноября
«Хроника иркутского изобретательства». Презентация 
книги председателя Иркутской региональной обществен-
ной организации Всероссийского общества изобретателей 
и рационализаторов, члена президиума Центрального 
совета ВОИР Павла Деранжулина (12+). Начало в 15.00.

 � 13 ноября
«Чудо‑женщина в доме тепло сберегла…». Вечер в музее к 
130‑летию со дня рождения В. С. Полевой (12+). Начало в 
12.00.

 � 15 ноября
«12 лет весны». Культура и искусство в период оттепели 
– художественный вечер для учащихся 11‑х классов (16+). 
Начало в 13.00.
«Свет твоей души». Беседа с подростками о неравнодушии 
с просмотром фильма «5 дней» (12+). Начало в 14.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Уголь, гравий, песок, щебень, 
шлак, отсев, земля. Вывоз мусора 

(до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Бурение и ремонт скважин 
в рассрочку. Монтаж, ввод в 

дом, кессон.  
Т. 8-950-088-76-03.

Натяжные потолки любой 
сложности, фактуры и цвета. 

Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93.

Картошку, продаю.  
Недорого. Доставка 

бесплатно.  
Т. 8-908-779-77-11.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы к сканворду:
По горизонтали:  Окалина. Лори. Граната. Азау. Стог. Крупа. 

Рак. Казуар. Слепота. Слава. Нептун. Автогол. Алиби. Ара. 
Колобок. Эстакада. Каратау. Орало. Еда. Штрих. Кол. Науру. 
Анималист. Акка. Адана. Авентин. Артель. Сыта. Таро. Йод. 
Слово. Волк. Гам.

По вертикали: Парсек. Рокада. Залп. Рона. Ракета. Калина. 
Пул. Март. Долг. Оникс. Кора. Тахо. Корсет. Ботва. Леер. Арат. 
Авила. Рели. Лоск. Клинок. Оклад. Ага. Амба. Танта. Йог. Енот. 
Одра. Вдова. Акустика. Ушу. Дом. Рало. Транс. Курага. Фрукты. 
Вор. Кит. Катала. Охрана.


